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В розницу — свободная цена

ПРИЕМ
^  П рези ден т  У збеки стан а  

Ислам Каримов 22 ноября 
при н ял  п рем ьер -м и н и стра  
Молдовы Андрея Сангели, 
прибывшего с рабочим визи
том.

Глава нашего государства 
с удовлетворением отметил, 
что экономические отнош е
ния между Узбекистаном и 
М олдовой успеш но разви
ваются. А сотрудничество в 
экономической сфере являет
ся основой для развития свя
зей и в других областях.

Подчеркивая, что ускоре
ние процесса сотрудничества 
служит делу повыш ения ж из
ненного уровня народов Уз
бекистана и Молдовы, Ис-

ПРЕЗИДЕНТА
лам Каримов обратил вни
мание на существующие воз
можности расш ирения тор
гово-экономических связей, 
а также налаживания дело
вых контактов в сельскохо
зяйственной о тр асл и ,в  част
ности, семеноводстве.

Премьер-министр М олдо
вы подтвердил важность реа
лизации подписанных двумя 
странами документов. В этой 
связи он отметил, что особое 
место в этом занимает сот
рудничество предпринимате
лей Узбекистана и Молдовы.

В ходе теплой и конструк
тивной беседы были обсуж
дены вопросы, связанные с 
развитием всестороннего сот

рудн и чества  между двумя 
странами.

В приеме с узбекской сто
роны приняли участие замес
ти тели  п р е м ь е р -м и н и с тр а  
Р е с п у б л и к и  У з б е к и с т а н  
Б. Хамидов, У. Султанов, ми
н и с т р  и н о с т р а н н ы х  дел  
А. Комилов, с молдавской — 
заместитель премьер-минист
ра республики В. Кунев, баш- 
кан Гагауз ери (глава Гагау
зской земли) Г. Табунщ ик, 
Чрезвычайный и П олномоч
ный Посол Республики М ол
дова в Узбекистане Н. Дудэу.

(УзА
НА СНИМКЕ: вовремя приема 

Фото А. ТУ РАЕ В А 
(Фотохроника УзА

К ДЕЯТЕЛЯМ КУЛЬТУРЫ
РЕСПУБЛИК ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Обращение участников курултая представителей  
братских народов Центральной Азии
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|  В Ташкенте во Дворце
■ «Туркистом* 22 ноября рос- 
! шилась пресс-конференция,

посвященная итогам курултаи 
|  представителей брагских на-
■ родов Центральной Азии. В 
* ней приняли участие работ- 
I ники средств массовой инфор- 
|  мации республик Центральной
■ Азии, а также аккредитован- 

ные в Гашксмте корреспон
денты других стран.

|  Перед журналистами вые*
■ тупил президент Ассамблеи 
|  дея телей культуры народов ст- 
I ран Центральной Азии Чин 
|  гиг» Айтматов.
■ На курултае принято ре- 
!  шение назвать наше междуна
■ а ------I

Дорогие друзья, братья!
Курултай представителей братских наро

дов Центральной Азии — большое событие 
в общественной и культурной жизни регио
на. Ведь наши народы издревле являются 
родственными, у нас единая вера, схожие 
традиции и обычаи. Культура и искусство 
наших народов неразделимы, они состав
ляют единое целое. Этот форум, это движе
ние сыграли огромную роль в жизни каждо
го человека, в жизни,каждого из пяти неза
висимых государств. Они не только помог
ли развитию сотрудничества в области нау
ки, культуры и литературы, но и теснее 
сблизили наши братские республики, поз
волили жить в мире и спокойствии по зако
нам братства.

Участники форума будут и впредь прово

дить в жизнь все от них зависящее для 
дальнейшего взаимопроникновения культур, 
для возрождения исторических и культур
ных духовных ценностей народа, для укреп
ления независимости наших новых, моло
дых государств, для ускорения процесса ин
теграции в мировое сообщество.

Мы все живем в одном регионе, и потому 
судьба и будущее каждого из нас не могут не 
волновать, не могут никого оставить равно
душным. Протянем друг другу руки. Нашу 
мудрость, ее огромное воспитательное зна
чение мы должны сегодня явить всему миру.

Народы Центральной Азии издавна сла
вились своими братскими узами, культурой, 
великими творениями писателей, поэтов. 
Сделаем все, чтобы наш форум открыл но
вую страницу в этом святом деле!

К ИТОГАМ КУРУЛТАЯ БРАТСКИХ НАРОДОВ
родное движение, инициа
тором которого является 
научно-творческая общест
венное п. региона, «Ассамб
леей деятелей культуры на
родов стран Центральной 
Азии*, — сказал Чингиз Ай т
матов. Ибо мы являемся 
сторонниками дружбы меж
ду всеми народами региона, 
сближении, единения наших 
культур.

Он рассказал о перспек
тивах деятельности нового 
неправительственного дви
жении, в частности, о созы
ве первого курултаи ассамб
леи, вопросах, связанных с 
созданием своего печатною

органа.
Ассамблея в рамках регио

на будет всемерно содейст
вовать решению таких задач, 
как расширение сотрудниче
ства между народами, предс
тавителями интеллигенции 
р есп у б л и к  Ц ен тр а л ь н о й  
Азии, активизация духовно- 
просветительской работы, ук
репление культурных, науч
но-технических связей, об
мене иж|юрмацисй.

На вопросы журналистов 
ответили также первый ви
це-президент ассамблеи О. 
Якубов, другие руководите
ли движения.

(У »А).

МЫ НУЖДАЕМСЯ В ОБЩЕНИИ ДРУГ С ДРУГОМ
Н Ташкенте щвершил спою работу курултаи бра

тских народов стран Центральной Аши. Корреспон
дент У»Л попросил его участников поделиться мне
ниями об мнкм важном событии,
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|  С аифм РАХИМЗОДА, рсжис-
| СЧф (Таджикистан):

Я очен»* доволен тем, что 
I  прибыл в Ташкент дли участии в 
I  курултае. На зтот форум мы воз- 

С лагали  большие надежды. И они 
А о л е е  чем оправдали^». Здесь бы-
■ ли высказаны ценные иредло- 
I  женин о дальнейшем развитии и
■ сближ ении культур народов, 
I  прожинающих в регионе. Я увс-
|рей, что работа Ассамблеи дея

телей культуры наполов стран 
|  Центральной А ш и будетспосо*
| 6ствоиать этому, л „

14-йимпой М Л У 1А ЗА Р0Н , 
I  учи и ль (Туркменистан):
,  I ели обратиться к исто*
I  рии, го издревле у»бек и турк

мен, каракалпак и к,пан, тал 
жик и кыр| (а » жили в дружбе и 
согласии. Сегодня путь про! 
ресса наших государс тв требует 
дальнейшего сплочении древ
ней дружбы и единства. Хоти 
мы и являемся гражданами раз
ных республик, мы все на
роды единого Туркестана. Д у 
маю, что форум, организован 
ныи на столь высоком уровне, 
стал важным шагом на пути 
дальнейшего укреплении нашей 
дружбы

ШукурЛек Ь К Й Ш Ш Л -  
ЛИК.В, писатель (Кыр1 «летай): 

Н последние годы предс
тавители литературы, искусеI 
ва и  культуры редко встреча

лись друг с другом, были не а 
курсе многих новостей в атих 
сферах. Мы нуждаемся и обще 
нии друг с д р у т м . И потому 
считаю, что мот курултай сос
тоялся очень своевременно. Он 
способствовал не только живо
му разговору между писателя 
ми, пом ам и, композиторами, 
к и н е м ато гр аф и стам и , гейт 
ральными деятелями и работ
никами науки, но и дальнейше 
му единению наших культур, 

Мвхамбет Ж У С У И О Ц , уче
ный (кйм хстин):

После этою  форума, на 
котором парила атм осф ера 
дружбы и единства, наши от 
ношения должны стаз ь еще бо- 
лее бЛИ1КИМН и теплыми. Надо 
и впредь укреплять связи во 
всех сферах. Курултай стал важ 
ным фактором в деле осущес
твления наших заветных целей.

(У»А),

Президента Республики Узбекистан Ислама Каримова 
на сессии областного Совета Самаркандской области
Уважаемые друзья!
Самарканд — удивительная 

земля, привлекающая внимание 
людей во всем мире благодатны
ми природными условиями, бо
гатством, духовно насыщенной и 
неповторимой историей. Вели
кие традиции древнего Турана, 
важнейшие вехи прогресса ми
ровой цивилизации непосредст
венно связаны  с историей и 
культурой этой земли. Самар
канд — одна из колыбелей миро
вой цивилизации. Это отмечают 
и признают все государственные 
и политические деятели, предс
тавители  науки и культуры , 
приезжающие в Узбекистан и по
сетившие Самарканд.

Наша история свидетельст
вует, что традиции национальной 
государственности сформирова
лись у нас в давние времена. С а
мобытные принципы и методы 
государственности, политики и 
управления, опыт строительства 
справедливого общества, зало
женные нашим великим пред
ком Амиром Темуром, и сегодня 
не утратили роль школы госуда
рственности. Не случайно по ре
шению Ю НЕСКО в будущем го
ду мировая общественность бу
дет широко отмечать 660-летие 
великого Сохибкирана.

Наша страна за короткий ис
торический период вновь обре
тенной независимости добилась 
значительных и очевидных дос
тижений. За эти годы мы зало
жили политический, законода
тельный, экономический и ду
ховный фундамент великого го
сударства, создали качественно 
новую основу наш ей н ац и о 
нальной государственности, в 
рамках которой все более углуб
ляется процесс строительства 
правового демократического го
сударства и формирования граж
данского общества.

Внутренняя и внешняя поли
тика Узбекистана получает одоб

рение п о ли ти 
ческих деятелей 
мира. Междуна
родные органи
зац и и  в с е с т о 
ронне поддер
живаю т карди
нальные рефор
мы, осущ еств
ляемые в Узбе
кистане. Мы вы
работали прин
ципы построе
ния совершенно 
нового общест
ва. отвечающего 
нашим- н ац и о 
нальным трал и - 
циям соответст 
вующего образу
жизни, укладу и обычаям нашего 
народа, и в то же время ни в чем 
не противоречащего международ
ным нормам и требованиям.

Недавняя юбилейная сессия 
Организации Объединенных Н а
ц и й , п о св ящ ен н ая  50-летию  
ООН, еще раз показала, сколь 
значительные место и возмож
ности имеет сегодня Узбекистан 
в мировом сообществе. На сес
сии мы выдвинули предложения, 
которые могут стать поворотны
ми в мировой политике. Вы, ви
дим о, ознаком ились с этими 
предложениями в средствах мас
совой информации.

Наш последний визит в Ф е
деративную Республику Герма
ния продемонстрировал, что Уз
бекистан — это государство с 
большими возможностями, ко
торое может на равноправной ос
нове сотрудничать с любой стра
ной мира. Об этом свидетельст
вуют многие примеры. В том чис
ле мнение руководителя Всемир
ного банка, который, глубоко оз
накомившись с экономически
ми возможностями и принципа
ми развития, образом жизни на
шего народа, весьма положи
тельно оценил опыт Узбекиста

на.
Влиятельные инвесторы ми

ра, известные бизнесмены самых 
развитых государств, руководи
тели международных организа
ций, имеющих отношение к эко
номике, сегодня все более прояв
ляют интерес к Узбекистану. Это 
свидетельствует, что международ
ный авторитет нашего государ
ства растет день ото дня и что у 
него действительно великое бу
дущее.

Узбекистан последовательно и 
неуклонно идет в будущее своим 
самобытным путем, обогащая его 

'традициями мировой государст
венности, внося идеи гуманизма 
в международную политику и со
циально-политические мировые 
процессы. Он выступает с прин
ципиальными предложениями о 
том, чтобы взаим оотнош ения 
между государствами, регионами, 
континентами строились на пе
реговорной основе, опирались на 
такие критерии, как высокая по
литическая культура, нормы мо
рали и нравственности, свойст
венные Востоку, высокий уро
вень государственного мыш ле
ния. При реш ении  мировы х 
проблем и для обеспечения мира

ПРИЕМ В ПЛИИ МАЖЛИСЕ
Председатель Олий М аж

лиса Э. Халилов 22 ноября 
с. г. принял Генерального 
консула Словакии в Узбекис
тане И. М ачиш ака по его 
просьбе.

ОБШ 
РАТИФИКАЦИОННЫМИ 
ГРАМОТАМИ

20 ноября в МИД Респуб
лики Узбекистан состоялась 
встреча с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Рес
публики Польша в Узбекис
тане Станиславом Чосеком по 
случаю завершения его мис
сии.

В ходе беседы, прошедшей 
в теплой и дружеской обста
новке, состоялся обмен мне
ниями о состоянии и перс
пективах у тбекско-польского 
сотрудничества. Стороны от
метили, что между двумя ст
ранами создана серьезная до- 
говорно правовая база, зало
женная в ходе визита П рсш - 
дента Республики Узбекистан 
И. Каримова в Республику 
Польша в инваре с. г. и нап
равленная на развитие и рас
ш ирение равн оп равн ы х  и
взаимовыгодных отношений в
самых раж ы х сферах.

В заключение беседы сос
тоялась церемонии обмена ра
тификационными грамотами 
по Договору о дружбе и сот
рудничеству между Республи
кой Польша и Республикой 
Узбекистан, подписанною  II 
январи с. I в Варшаве.

Протокол об обмене рати
фикационными фамош ми ск 
реиили подписями первый ш- 
мсститель министра иностран
ных дел Республики Узбекис
ТаН И. Поров И Н|к:мсн11ЫЙ 
Поверенный в делах Респуб
лики Польша в Республике 
Узбекистан Вогуслав Качинс- 
кий

11|ичч*-служба М ИД 
Республики Узбекистан.

В ходе встречи обсужда
лись вопросы установления 
и развития межпарламентс
ких связей между Республи
кой Узбекистан и Республи
кой Словакия.

* * +

В тот же день И. М ачиш ак 
был принят председателем 
Комитета по международным 
делам и межпарламентским 
связям Э. Вахидовым.

СЛЕДОВАТЕЛИ ДЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ
В Прокуратуре Республики 

Узбекистан состоялась конферен
ция следователей учреждений 
прокуратуры страны.

В этом, впервые проводимом 
подобном мероприятии прини
мали участие особо отличившие
ся следователи учреждений про
куратуры, начальники главною 
следственного управления, его 
управлений и отделений на мес 
тах. ответственные работники 
прокуратуры республики.

Выступивший с докладом Ге
неральный прокурор республи
ки Ь Мустафасв остановился на 
задачах, поставленных Президен
том республики перед правоох
ранительными органами, в том 
числе перед органами прокура 
гуры, по укреплению законнос
ти и борьбе с преступностью.

Замести гель Г енерального  
прокурора Р. Кодиров выступил 
с докладом об очередных задачах

по дальнейшему улучшению ра
боты следственных учреждений 
прокуратуры. Участники конфе
ренции обменялись мнениями По 
л о м у  вопросу. '

На конференции было подче
ркнуто большое политическое 
значение проводимых в стране
экономических реформ, отмече
на необходимость дальнейшей 
активизации работы органов про
куратуры по обеспечению пол
н о т  исполнения законов, ука
юв Президента, постановлений 
правительства.

Конференция приняла обра
щение ко всем следователям рес
публики, призвала их мобилизо 
вать все знания, силы и возмож
ности на выполнение ответствен 
ных задач, поставленных П рези
дентом и правительством страны 
по предотвращению преступное 
ти и борьбы с ней.

(У «А).

НА ВАЛЮТНОЙ БИРЖЕ УЗБЕКИСТАНА
И ктгнх V (бокской республиканской валютной биржи, состоявшихся 
ноябри 1995 года, приняли участие банки Республики Узбекистан, 

имеющие право совершал, операции в иностранной валюте
Обьсм продажи составил 11,31 млн долларов ( ’ША. Кур» шфикеиро 

ван на уровне: I доллар США ~  *б,Й0 сум»,
Центральный банк Республики Узбекистан установил с 22 ноября

следующие курсы иностранных валют к суму для учет и таможен 
ных платежей •»тмтежен *)
1 австралийский доллар 
I австрийский шиллин!
1 английский 
фунт сторлииюа 
10 бельгийских франков 
1 голландский «ульдеж
10 греческих драхм 
1 датскав *рона 
1 доллар США 
1 египетский фунт 
I ирландский фун!
1 исландская крона 
10 испанских песет
100 И1ВЛЬВИСКИХ лир
1 канадский доллар 
1 кувейтский динар 
100 ливанских фун юв  
1 немецкая марка 
1 нораажскаа крона

20,65
Э.вЭ

55.04 
12,44
22.04 

1,54 
0,60

30.00
10.00 
57,09

0,56
2,37
2,20

20.05

41

10 португальских эскудо 
I сингапурский доллар 
1000 турецких лир 
1 (Ьинлвндскаи марка 
1 французский франк 
1 шподскав крона 
1 швейцарский франк 
1 ЭКЮ
10 впоиских иен 
1000 российских рублей 
1 эс«опекав крона 
1000 украинских 
кврОованцев 
1 лшвиискии лат 
1 литовский лит 
1 казахская тенге 
1 молдавский ной 
1000 белорусских рублей

25,’50

31,00  
46,В4

3,50

«8
0,20

07,67
9.00 
0,67
7.00 
3,13

кв
4) Курсы усIяиоалеиы (и I обяинелычк 11< н цтыи.м» Пипка (Ччнубли 
> (бекасшн покупан, в »м мроиннп*. ука имаме маамнм но айнпом

Ш И Н  и безопасности на 
Й Ш ш  земном шаре Уз- 
1 бек и ста п предла

гает каждую ко
нфликтную ситуа
цию решать отк
рыто, путем сво
бодного обмена 
м нениями, п р и 
менять на практи
ке самые гуманис
тические принци
пы. Это показы
вает, какое место 
зан и м ае т  У збе
кистан в мироном 
сообщ естве, его 
авторитет евиде-

_____________  тельствуст. что он
опирается в миро

вой политике на общечеловечес
кие ценности.

Жизнь сегодня настоятельно 
диктует, чтобы мы, глядя с опти
мизмом в будущее, полнее ис
пользовали все имеющиеся у нас 
возм ож н ости , повы ш али  р е 
зультативность реформ.

В нашем государстве началось 
осуществление второго этапа эко
номических реформ. На повест
ку дня выдвигается необходимо
сть четкой позитивной ориента
ции при решении таких крупно
масштабных проблем, как стаби
лизация макроэкономики, сни
жение темпов инфляции, укреп
ление национальной валюты, со
циальная зашита населения.

Вот почему сегодня мы хотим 
д а ть  о ц е н к у  к а р д и н а л ь н ы м  
п реобразова н и я м , осу шествл яе - 
мым сегодня в Самаркандской 
области. Как известно, по произ
водственным возможностям, по 
интеллектуальному потенциалу и 
трудовым ресурсам Самарканд за
нимает ведущее место в нашем 
государстве — вслед за Таш кен
том. Эта область может и должна 
оказывать определяющее влия
ние на развитие народного хо
зяйства. на прогресс всего госу

дарства.
Известно, что за последние го

ды в Самаркандской области был 
осуществлен целый ряд мероп
р и я т и й  по у гл у б л ен и ю  с о 
циально-экономических реформ, 
развитию всех отраслей народ
ного хозяйства. В частности, в 
отраслях народного хозяйства 
склады ваю тся м ногообразны е 
формы экономики, большинст
во промышленных предприятий, 
хозяйств, объектов торговли и 
бытового обслуживания разгосу
дарствлены. Неплохо ведется в 
области строительство объектов 
торговли и сферы обслуживания, 
работа по благоустройству.

Разумеется, в области имеют
ся достижения и положительные 
результаты труда — никто не ста
нет их отрицать.

Однако предметом разговора 
на нашей сегодняшней встрече 
должен стать анализ допущен
ных недостатков, их основных 
причин и  корней, меры ответст
венности должностных лиц. Ибо 
за последнее время в Самаркан
дской области обнаружилось и 
много негативного. Это нельзя 
ни обойти вниманием, ни взи
рать на это равнодушно.

Объективный анализ обста
новки, сложившейся в области, 
в городе Самарканде и в райо
нах, в экономике и ее отраслях 
свидетельствует, что здесь были 
допущены серьезные промахи и 
ошибки.

Бросается в глаза, что резко 
снизилась требовательность ру
ководителей к себе и к кадрам, 
процветает показуха. Неудовает- 
воритсльно решается самый ак
туальный вопрос дня — ход ре
форм и их претворение в жизнь.

В процессе проведения ры
ночных реформ в области были 
разгосударствлены и приватизи
рованы 74 процента предприя-

(Окончание на 2-Й стр.).

н|мнана1ь укй и ш ам с чайному
*ЩУ-

Уполномоченные банки самостоятельно устанавливаю! курсы нпода
свободно конвертируемой валюты через обжи и покупки наличной свободно конвергируемой валюты через оомеп 

ные пункты исходя из соотношения спроса и предложения, При покупке 
валюты у населения комиссионный сбор не ни» мае тем

Выставки

МОЛДОВА ОРИГЛАШАЕТ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ

Под таким названием в «Узэкслоцентре» 
открылась выставка, которая станет еще одним 
важным шагом к межреспубликанскому 
сотрудничеству между Молдовой и Узбекистаном

И выставке принимает участие около 50 пр*ч)принтий и фирм 
Республики Молдова. II их числе — Кишиневский тракторный 
мвод, Орхеискан мебельная фабрика, колхоз-агрофирма <Тора», 
НПО *Иитроскоп*щ НО <('и'гма», Рыбницкий насосный мвод и 
многие другие. И тспошциях практавлены холт)ильно~нагр*1ва- 
тельные машины, мор<ыи.*ьники, стиральные машины, оЛувь, одеж
да, пирфтмерно-миметические Средства, продукции агропромыш
ленного комплекса и т. д. Порадует посетителей выставки 
покаюм своих моделей и Республиканский театр мт)ы Молдовы,

Накануне же открытия была 
организована встреча с ж урна
листами.

Посол Молдовы в У збекис
тане г-н Николай Дудэу отмс
тит, что в марте нынеш него го
да по приглаш ению  П рсж дснта 
Молдовы Мипчи Снсгура През
идент Республики Узбекистан 
Ислам Каримов посетил с о ф и 
циальным визитом страну, Ьы 
ли подписаны договоры о лруж 
бе и сотрудничестве, о торгово- 
жономических связях на н ы 

неш ний год, о свободной тор
говле, об оргиним ции  расчетов 
между М сгпра.тьным банком  
Республики Узбекистан н На 
пионатьным банком Реслублн 
кп Молдову, о сотрудничестве в 
о б л а с т и  н а у к и  и т е х н и к и , 
культуры, искусства н другие до
кументы.

II настоящее время в Узбе 
кис тане успешно действуют сов 
местные узбекеко молдовские 
СП и фирмы Растет объем шва 
рообмеиа между двумя г ос удар 
ствами.

Прежде чем ответить на вон 
росы журнал истов, премьер МИ 
и негр Республики Молдова I н 
Андрей м н и  ели сказал; |

Узбекистан - единствен
ная республика, с которой нами 
закончено создание правовой 
основы всех экономических и 
политических вопросов, что не 
может не радовать. Подобные 
выставки уже состоялись и Мо 
скис. М инске; после показа экс
позиции и 1аш кенте о т р а в 
ляемся в Гюменскую область, 
/(оговор о дружбе и сотрудни 
честве между наш ими странами 
ратиф ицирован, и уже опрсде 
лен конкретны й круг вопросов 
но их реал и мини -? в частное

ти, в агропромышленном коми 
тексе. I егь, например, необхо
димость в семенах озимой мол 
донской пш еницы, сорта кото 
рой, по мнению специалистов, 
хорош о приж ивутся и вашей 
ю ж н о й  республике. Готовы по 
мочь мы и/ в восстановлении 
производства сахара. Молдова 
прелое т а и т  технику и кадры, 
сей ч ас  у вас быстро развииио 
ся неф нш ая промышленность 

мы будем экспортировать в з 
рывобезопасные насосы и мо 
торы, Одним слоном, поле для 
деятельного и взаимовыгодного 
сотоудиичесгаи необъятно.

V нас большой интерес к ва 
шей стране С вашей помощью 
мы намечаем осущ ссгатить а 
дальнейшем Товарообмен с К и 
таем, Индией, Кореей. Й то же 
времи предоставим возможность 
У (бскиствну ДЛЯ торговли выйти 
и на Балканы Сейчас успешно 
решаются вопросы фузоперено 
зок на железнодорожном транс
порте.

В ходе выставки (а она «про 
п и с а л а сь *  в с т о а м ч и о м  
«У «Экспоцентре* на четыре' дня) 
пройдут встречи делцрых людей 

пи ин сменой, прелпринИмаге 
•ей, что, наверняка, повлечет «а 

собой у< гапонление контактов с 
внешне торговыми, научно «ск 
ни чес к ими и другими организа
циями двух стран.

Па открытии вы» ганки вы»му 
пили премьер министр Молдо
вы Д Сангели и премьер ми
ннстр Узбекистана А Муталов.

В огкцытни выставки принят 
участие Чповычнйиый и Полно 
мочный Посол Республики Мол 
лова в нашей стране Н. Дуд »у

Л, с 11 КАНОНА.

>
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Президента Республики Узбекистан Ислама Каримова на сессии 
областного Совета Самаркандской области

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

тий, в сельской местности орга
низовано 1,9 тысячи фермерских 
хозяйств, число малых и частных 
предприятий доведено до 3 ты
сяч. В то же время отчетливо 
видно, что в ходе претворения 
реформ в жизнь проявляются 
медлительность, равнодуш ие, 
создаются искусственные прег
рады новому на разных уровнях.

Из созданных 323 акционер
ных обществ только 37 органи
зовали продажу' своих акций, чис
ло акционеров составляет лишь 
11,5 процента. В масштабах рес
публики это самый низкий по
казатель. Вопросы, связанные с 
продажей акций на Республика
нской фондовой бирже, вообще 
выпали из поля зрения руково
дителей области, за 10 месяцев 
текущего года объем таких про
даж составил всего 9 процентов.

Совершенно не организована 
продажа акций и не ощущается 
каких-либо усилий властей в этом 
плане в Ургугском, Пастдарго- 
мском, Нарпайском, Окдарьинс- 
ком, Булунгурском, Джамбайс- 
ком, Каттакурганском районах. 
До сего дня 42 акционерных об
щества не преобразованы в об
щества открытого типа.

С полнейшим безразличием 
относятся к вопросам продажи 
на аукционах недвижимости, зе
мельных участков хокимы горо
да Каттакургана (Б. Зокиров), 
Нарпайского (С. Бобомуродов), 
Пастдаргомского (Ш . Эсонов), 
Нахтачийского (Ч. Норбугаев), 
Кушрабадского (М . Кушбоев) 
районов.

Вопросы приватизации живот
новодческих ферм, создания дех
канских хозяйств выпали из по
ля зрения местных хокммиятов, 
остались в стороне от их влия
ния. Правовой статус новых соб
ственников документально не 
закреплен. Многие вновь создан
ные частные предприятия из-за 
отсутствие должного надзора в 
процессе своей деятельности воп
реки зарегистрированному уста
ву превращаются в обычные ком
мерческо-фирменные магазины.

Неудовлетворительно осуще
ствляются процесс привлечения 
иностранных инвестиций, рабо
та по созданию совместных пре
дприятий. Из созданных 92 сов
местных предприятий более по
ловины вообще не действуют.

Отставание в развитии эконо
мики особенно очевидно, преж
де всего в сферах промышленно
го производства, строительства, 
сельского хозяйства.

В области продолжается сни
жение объемов производства: по 
сравнению с тем же периодом 
1994 года производство промыш
ленной продукции составляет 
81,5, товаров народного потреб
ления — 77,5 процента Из дейст
вующих 152 предприятий 101 по
низили темпы производства, 30 
из них за девять месяцев произ
вели продукции в два раза мень
ше, чем за тот же период в прош 
лом году.

Производство мяса сократи
лось на 27 процентов, молочной 
продукции — на 52, кондитерс
ких изделий — на 69, хлопчато
бумажных тканей — на 70, шелка
— на 36, трикотажных изделий — 
на 45 пронентоа. Остается нереа
лизованной выпущенная продук
ция на сумму 723 млн. сумоа.

Не наблюдается в последние 
годы каких-либо ощутимых по
зитивных изменений в капи
тальном строительстве. По срав
нению с прошлым годом, адаое 
меньше сдано в эксплуатацию 
школ. С начала нынешнего года 
всего один-два процента капита
ловложений были исполыоааны 
на строительство в сфере здра
воохранении и народного образо
вания.

В Булунгурском, Кушрабадс- 
коу, Джамбойском, /ПаЙарыкс- 
ком районах освоение капита
ловложений уменьшилось в два 
раза. Из 9 тысяч граждан, обра
тившихся с просьбой о ссуде для 
индивидуального строительства, 
ее смогли получить лишь 1.700 
человек, на «гго было выделено
19,1 млн. с умов.

Дорогие друзья!
Важным звеном в решении со

циальных проблем является обес
печение населения чистой питье
вой водой и природным газом. 
1а последние два года в Узбекис
тане в эгой сфере осуществлена 
широкомасштабная работа. По 
мнению некоторых специалис
тов, за эти два года сделано даже 
больше, чем за 13—20 предыду
щих лет. Истина у т и х  слов зак- 
лючаетсн в том, что организа- 
циям и учреждениям была пре- 
доставлена свобода действий. Иод 
руководством местных хокимии 
тон они за счет своих средств 
наращивают водопроводную и га
зовую сеть. И нициативность, 
предприимчивость дают свои ре
гул ьгагы.

Однако существующее в С а
марканде положение ни зывает 
лишь сожаление.

11«ч I и 30 нр<и|еитов населении 
области не обеспечены питьевой 
водой. ЕсЛИ говорить в общем, 
только 73 процента населения 
пользуются природным газом, 
причем в кишлаках «и знфикални 
ечктавлает всею 63 процента. Тем

не менее руководство области в 
нынешнем году мало что сдела
ло, чтобы улучшить обеспечение 
населения газом и водой.

На сегодня 43 процента из 
2.060 кашлаков области не обес
печены природным газом и цент
рализованной подачей питьевой 
воды. В Кушрабадском, Гузалке- 
нтском, Иштыханском, Акдарьи- 
нском районах обеспечение при
родным газом, по сравнению с 
областью, меньше в 4—5 раз.

С каждым годом ухудшается 
экологическое состояние облас
ти. Открытые водоемы загряз
няются сбрасываемыми туда от
ходами, в то же время на протя
жении многих лет остается непу- 
щенным в эксплуатацию завод 
по переработке отходов. Руково
дители области не обращ аю т 
серьезного внимания на эту проб
лему.

По всей республике осущес
твляю тся ш ироком асш табны е 
практические меры по соверше
нствованию финансовой, банко
вской системы. Анализируя же 
финансовые проблемы Самарка
ндской области, можно ясно ви
деть, что здесь из года в год ста
новится все меньше порядка.

За 9 месяцев этого года Глав
ное управление контрольно-ре
визионной службы провело 586 
ревизий и проверок предприя
тий, организаций и учреждений. 
Установлено, что понесенный 
финансовый ущерб, по сравне
нию с тем же периодом 1994 го
да, увеличился в 15 раз, или на
101,1 млн. сумоа, при этом на 
262 предприятиях выявлены не
достачи и хищения в размере 3,6 
млн. сумов.

А это в 8,6 раза больше, чем 
за девять месяцев прошлого го
да.

Так, в результате отсутствия 
контроля за продажей продук
ции лишь в акционерном общ е
стве «Ег-мой* имени Улугбека в 
Катгакургане у материально от
ветственного лица Н. Тожиева 
установлена недостача 17,8 тонн 
масла на сумму 464 тысячи су
мов.

В течение девяти месяцев ны 
нешнего года по области в обра
щ ение привлечены  д о п о л н и 
тельно 1,2 млрд. сумов. При на
меченном в области уровне эмис
сии в 5,6 процента этот показа
тель в Нурабадском, Гузалкентс
ком, Иштпханском, Челекском и 
Найарыкском районах составил 
60—90 процентов. В целом по 
области эмиссия составляет 29 
процентов, что выше среднего 
показателя по республике на 7,9 
процента.

Нарушения кассового поряд
ка, использование денежных сре
дств не по назначению стали в 
области обычным делом. В ре
зультате разного рода незакон
ных операций в городах и райо
нах допущено неоправданное ис
пользование 25 млн. сумов.

Общая дебиторская задолжен
ность организаций и предприятий 
достигла 4,1 млрд. сумов, креди
торский долг 3,9 млрд. сумов, и 
предпосылок к их снижению не 
ощущается. 15 организаций и 
предприятий находятся на грани 
банкротства. Пять организаций 
системы «Узбексавдо* уже стали 
банкротами.

Со стороны хокимиятов не 
оказывается должного влиянии 
на решение таких актуальных 
проблем, как эффективное ис
пользование банковской сети, 
своевременный возврат кредитов, 
взаимные расчеты организаций, 
контроль финансового положе
ния предприятий.

Из-за того, что частные и ком
мерческие структуры не имеют 
договоров с инкассационным ап
паратом Центрального банка, на
личные деньги из торговой сети 
не полностью сдаются в банко
вские кассы. В результате соз
даются проблемы для своевре
менной выплаты зарплаты, пен
сий и пособий. По состоянию на 
I октября этого года, обшая сум
ма невыплаченных здесь зарпла
ты и пособий составляет 281 млн. 
сумов.

Владельцы собственности за
частую нарушают закон о госу
дарственном налоге, »гто создает 
возможности дли хищений, раз
базаривания средств По области 
по 5 видам налогов из 14 не вы 
полнен план.

Как покатали примерки, в 1994 
году и т 5.319 организаций и юри
дических лиц 1.694 нарушили за
кон о налогообложении, а та 9 
месяцев 1995 тола по результатам 
4.300 проверок по области в 734 
случаях установлены трубые на
рушении закона о налоге. С нару
шителей в бюджет взыскано до
полнительно 43,5 млн. сумов. 191 
документ ревизионных проверок 
направлен в административные 
органы для принятия мер.

Естественно, обеспечение ко
нтроля, соблюдение законности 
в финансовых отношениях име
ют большое значение. Но это од
на сторона вопроса. Для того что
бы банковская система использо
валась эффективно, прежде все
го, я думаю, нужно обратить 
больше внимании на поиск пу
тей предупреждения нарушений, 
на обеспечение уважительного 
отнош ения к закону, на м о
рально-этические стороны дела.

Если каждый гражданин в рам
ках своей деятельности будет ст
роить свой образ жизни и отно
шение к труду в соответствии с 
законом и моральными нормами, 
отпадет и необходимость в допол
нительном контроле.

Вы, дорогие друзья, каждый 
из сидящих в зале, являетесь ру
ководителями какого-либо отве
тственного участка. И эти слова 
прежде всего относятся к вам, а 
потом уже, через вас, должны 
дойти до всех работающих.

Теперь несколько слов о не
которых проблемах в сфере бы 
тового обслуживания населения. 
Организация службы быта не от
вечает требованиям, особенно в 
кишлаках. Резко уменьшились 
объемы таких видов услуг, как 
пошив и ремонт обуви, обеспе
чение бытовой техникой, ремонт 
мебели, прачечные услуги, хим
чистка, прокат. На одном из пос
ледних мест среди предприятий 
службы быта в республике стоит 
областная ассоц и ац ия «М аи- 
шийхизмат*.

Вообще отсутствует служба хи
мической чистки в Булунгурс
ком, Гузал кентском, Пайарыкс- 
ком, Каттакурганском, Кушра
бадском районах. Более чем в 
половине районов нет прачеч
ных, отсутствуют службы кройки 
и пошива одежды, проката.

Что же касается работы служ
бы быта в сельской местности, 
то, к примеру, в 5 кишлаках кол
лективного хозяйства «Гулистан* 
Джамбойского района вообще от
сутствуют бани, мастерские по 
ремонту холодильников, телеви
зоров, радио.

В большинстве кишлаков Че- 
лекского, П айары кского, Ак- 
дарьинского районов нет даже 
парикмахерских. Нетрудно себе 
представить, насколько низок, 
жалок культурный уровень жиз
ни в этих кишлаках.

Неужели в решение вопросов 
о строительстве какой-либо па
рикмахерской или мастерской по 
ремонту обуви должен вмеши
ваться Президент страны?

Лица, ответственные за это, 
сидят в этом зале. Неужели хо- 
кимам районов не стыдно слы
шать эти горькие упреки?

За 9 месяцев 1995 года объем 
платных бытовых услуг населе
нию составил по области 300 су
мов на человека. Это на 32 про
цента ниже среднего показателя 
по республике.

При ежегодном приросте на
селения области на 40—50 тысяч 
человек не уделяется необходи
мого внимания обеспечению за
нятости населения социально по
лезным трудом. Растет число лю
дей, обращающихся с просьбой
о предоставлении работы.

За прошедший период теку
щего года смогли получить рабо
ту лишь менее половины из 12,3 
тысячи желающих.

Хотя очевидно, что задача 
обеспечения работой населении 
кишлаков ивляется сегодня ос
новной проблемой, в 1.248 киш
лаках области, что составляет 61 
процент от общего их числа, до 
сих пор не созданы малые предп
риятии.

Неужели дехканин, живущий 
в глубинке, из-за отсутствия в 
кишлаке мастерской по ремонту 
телевизоров или холодильников 
должен везти в город на арбе 
свою бытовую технику?

А если и в городе — област
ном центре — тоже не организо
вана служба бытовых услуг? Тог
да куда ему ехать?

Мы много говорим о денеж
ной эмиссии. Один из основных 
путей предотвращения эмиссии
— расширение сферы платных 
услуг населению. Для этого в каж
дом кишлаке, в каждом населен
ном пункте необходимо строить 
мастерские по ремонту радио-, 
телеаппаратуры, электроприбо
ров. Нужно создать условия, что
бы людям оказывали услуги на 
местах. Почему в наших кишла
ках нет фотосалонов? Неужели 
трудно органитовать пункты пра
чечной службы, химчистки?

Все дело в руководителях хо
зяйств и учреждений, в отсутст
вии у них инициативы, нового 
подхода к работе

Настоящий руководитель, ес
ли он хороший организатор, по
нимает тадачу и чувствует обет*- 
ноаку, будет искать и обязательно 
найдет возможности дли решении 
этой задачи. Те же примеры, что 
приведены здесь, говорат лишь о 
том, что не перевелись у нас еще 
горе-руководители, которые все 
еще не могут отрешнгьси «гг ра
мок работы по-старому, свыклись 
с самотеком, иждивенчеством.

Разве трудно в кишлаке с на
селением в тысячу человек обу
чить 10 юношей и девушек спе
циальностям, требующ имся в 
сфере службы быта?

Да и завезти необходимое обо
рудование, установить его в удоб
ном месте не требует, наверное, 
большого ума и труда? Ведь пу
тем оказания услуг населению 
можно реально облегчить жизнь 
людей, поднят» их настроение. 
Сегодня оргвни зация сервиса оп
ределяет и общий культурный 
уровень общества.

Хочу обратить ваше внима
ние еше на одну важную сторону 
нашей жизни — работу службы

связи. Во многих районах на эту 
службу вообще не обращают вни
мания. Зачастую телефоны, вмес
то того, чтобы создавать удобств 
ва в жизни людей, лиш ь портят 
им настроение. В наши дни те
лефон должен быть в каждом до
ме. Это тоже путь к увеличению 
объемов платных услуг.

Наш народ — трудолюбивый 
и созидающий, обычно он твор
чески подходит к труду. Ему нуж
но только лиш ь предоставить 
необходимые возможности.

Это — одна сторона вопроса, 
вторая сторона — правовые га
рантии. В настоящее время в на
шей стране созданы их основы 
человеку, готовому трудиться, 
творить и созидать, законода
тельно предоставлены правовые 
гарантии.

Однако на местах населению 
нередко приходится сталкиваться 
с формализмом и бюрократиз
мом.

Преграды на пути инициати
вы и предприимчивости людей 
ставят чиновники, исповедующие 
извечный принцип мздоимцев: «Ты 
мне, я — тебе».

А это означает, как мы и го
ворили выше, что и моральная, и 
организационная стороны дела 
«хромают» в местных органах 
власти.

Однако по сравнению с дру
гими сферами, самое плачевное 
положение сложилось в отраслях 
сельского хозяйства, которое яв
ляется основны м источником 
благополучия страны. В течение 
последних трех лет подряд обла
сть не справляется с заданиями 
по производству и продаже госу
дарству сельскохозяйственной 
продукции.

За этот период заготовка и 
продажа хлопка сократились на 
110 тысяч тонн. Не выполнен 
намеченный объем хлопкозаго- 
товок и в этом году. Из 11 райо
нов, занимающихся производст
вом хлопка, только 4 справились 
с годовым заданием.

Основными причинами тако
го отката назад в хлопководстве 
явилось невнимание руководите
лей области, для которых сельс
кое хозяйство стало как бы обу
зой, а также очень низкий уро
вень организаторских, предпри
нимательских способностей ру
ководителей хозяйств, районов и ^ 
области в целом.

Видимо, так и не осознав до 
конца суть государственной по
литики, направленной на дости
жение республикой зерновой не
зависимости, хокимы области, 
районов, руководители сельско
хозяйственных органов относят
ся к этой работе крайне безотве- г 
тственно.

Большие потери хлеба были 
допущены в 1993—1994 годы. Но 
и в этом году для выполнения 
государственного заказа не хва
тило 90 тысяч тонн зерна. Вмес
то запланированных 19,4 центне
ра на гектаре, урожайность зер
новых составила лишь 15,9 цент
нера.

На поливных землях Челекс- 
кого, Булунтурского, Гузалкен- 
тского районов урожайность сос
тавила 24—27 центнеров, на зем
лях Кагтакурганского и Пахта- 
чийского районов она не превы
шала 4,4 центнера, Кушрабатс- 
кого и Пойарыкского — 4,9, в 
Нурабадском районе 5,6 центне
ра с гектара. Чем можно объяс
нить такое положение?

Из-за отсутствия персонально
го контроля со стороны хокима 
области акционерной ассоциа
цией (директор Р. Ахмедов) до
говор на закупку у хозяйств по 
договорным ценам излишков зер
на после выполнения государст
венного заказа был заключен все
го-навсего на 3,3 тысячи тонн. 
Задание но продаж» зерна госуда
рству было выполнено всего на 80 
процентов

В то же время в период убо
рочной страды сотрудниками ад
министративных органов был ус
тановлен 101 случай хищений и 
других нарушений закона, в 25 
из них возбуждались уголовные 
дела.

Руководитель фермерского хо
зяйства в коллективном хозяйст
ве «Мсхнат-рохат* И ш ты ха неко
го района С. Отахонов был за
держан при попытке украсть 16,3 
тонны зерна. В настоящее время 
по делу ведется следствие.

Это не результат ли безответ
ственности руководителей облас
ти и лиц, отвечающих за уборку
зерновых, их нетребовательнос
ти и попустительства?

Кто ответствен за обеспече
ние населения городов хлебной 
продукцией? Почему мы так лег
ко становимся на путь «леткой» 
житии, когда мы научимся смот
реть правде в глаза?

В прошлом году, по сравне
нию с 1992 годом, было заготов
лено меньше овощей на 126 ты
сяч тонн, на 32 тысячи тонн бах
чевых, на 2,7 тысячи тонн карто
феля.

Несмотря на то, что животно
водство считается приоритетной, 
важной отраслью, зга отрасль все 
еще отстает. Основные причины 
этого кроются, во -первых, в том, 
что уровень осуществления эко
номических реформ на привати
зированных ж и вотиоволчес к их 
({термах не соответствует требо

ваниям рыночных отношений, 
во-вторых, в результате того, что 
нарушается режим откармлива
ния животных, неправильно ве
дется работа по улучшению по
родности, что никуда не годится 
работа зоотехнической и ветери
нарной служб, уменьшается по
головье стада и снижается про
дуктивность. Показатели объемов 
производства основных продо
вольственных продуктов, каки
ми являются для населения мясо 
и молоко, заметно снизились по 
сравнению с прежними показа
телями. -

Основная часть хозяйств, от
носящихся к агропромышленно
му комплексу (А. Каландаров), 
сейчас находится в очень тяже
лом финансовом положении, их 
дебиторская задолженность сос
тавляет 1,9 млрд. сумов, креди
торская — 1,6 млрд., долг по ссу
де, которую они взяли в банке, 
составляет 520 миллионов сумов.

Когда не выполняются наме
ченные планы, то банкротство, 
естественно, неминуемо. Мы 
много говорим о подобных си
туациях, об их причинах и кор
нях. Говорим о том, что пока 
собственность не обретет своего 
настоящего хозяина, пока чело
век не ощутит себя подлинным 
хозяином земли, трудно достичь 
намеченных целей.

Что, разве в Самарканде нет 
достойных подражания примеров 
положительного опыта, который 
следовало бы перенять? К при
меру, изучить работу, проводи
мую в Самаркандском районе, 
опыт, накопленный здесь в деле 
реформирования народного хо
зяйства?

Одно то, что хоким района Р. 
Хакимова'сумела собрать вокруг 
себя умелые, предприимчивые 
кадры, что для руководства орга
низационной и хозяйственной 
работой были выдвинуты дос
тойные во всех отношениях лю
ди, понимающие суть и значе
ние реформ, — пример, на кото
ром следовало бы учиться мно
гим.

У дехкан области есть своя, 
сложивш аяся по самобытным 
традициям ш кола земледелия, 
сформировавшийся на протяже
нии веков опыт, учитывающий 
специфику наших климатичес
ких и иных условий. Почему же 
забыты уроки этой великой ш ко
лы? Где же утеряны присущие 
нам прежде чувства ответствен
ности, самоотверженности в ра
боте, долга перед теми, кто при
дет после нас?

Уважаемые депутаты и акти
висты!

В то время, когда правительст
во республики и государство выд
вигают в разряд актуальнейшей 
политики заботу о воспитании 
здорового поколения, охране и 
укреплении здоровья населения, 
никак нельзя назвать соответст
вующей требованиям ту работу, 
что проводится в области.

Уже в течение нескольких лет 
по таким инфекционным забо
леваниям, как острые кишечные 
расстройства, вирусный гепатит, 
тиф и паратиф, показатели в С а
маркандской области в 2—3 раза 
хуже, чем по республике.

Здесь самая высокая смертно
сть среди молодых женщин в »юз- 
растс до 20 лет, умирающих при 
родах. Вследствие того, что пол
ностью не используются профи
лактические возможности охра
ны материнства и детства, уро
вень смертности среди матерей 
на 15 процентов превышает сред
ние показатели по республике.

Детская смертность на 70 про
центов зависит от того, что своев
ременно не оказывается квали
фицированная медицинская по
мощь. Зачастую диагноз таких бо
лезней, как туберкулез или рак, 
устанавливается уже тогда, когда 
медицина бессильна бороться с 
этими заболеваниями.

Материально-техническое ос
нащение лечебных учреждений 
находится в крайне неудовлетво- 
ритсльном состоянии. Из-за от
сутствия медицинской аппарату
ры и запасных частей к ней обо
рудование простаивает. Из 1.091 
сельских врачебных амбулаторий 
и фельдшерско-акушерских ну 
нктов больше трети не обеспече
ны питьевой водой, лишь 7 про
центов размещены в типовых зда
ниях, 78 процентов не оснащены 
телефонной связью. Это не мо
жет не оказывать отрицательное 
воздействие на лечебный процесс.

Хокимы области, городов и 
районов, руководители учрежде
ний здравоохранения (Ж. Эшка- 
билов) проявляют явную 0с 301 
нетстнснноСггь в проведении в жи
знь государственной политики, 
направленной на охрану здоровья 
населения, на воспитание щоро 
вого, всесторонне развитого по
коления. Руководители районов, 
как правило, живут в районных 
цен трах — може т, именно поэто
му у них и не болит душа за 
здоровье населения, проживаю
щего в далеких кн ш л ар х .

Столь же неудовлетворительна 
работа по реформированию шко 
лы и народного образования. 
Ощущается нехватка учителей по 
естественным наукам. Школы 
нуждаются в ремонте, их мате
риально-техническая база требует 
коренною  улучшении.

В области 51 школа находится 
в аварийном состоянии, 30 про
центов школ размещены в со
вершенно не приспособленных 
зданиях. В то же время за 9 меся
цев в области остались неис
пользованными 136 миллионов су
мов, выделенных из бюджета для 
нужд народного образования.

Руководители областного уп
равления народного образования 
относятся к своей работе с рав
нодушием, без должной ответст
венности, до сих пор не могут 
отказаться от устаревших, негод
ных методов руководства систе
мой народного образования, ока
зались не в состоянии принять и 
применить на практике новше
ства. Неудивительно, что в этой 
жизненно важной социальной 
сфере каких-либо серьезных по
зитивных изменений не прои
зошло. Не приходится их ожи
дать и в будущем, если не пере
менится самым коренным обра
зом нынешнее положение.

Ссылаясь на трудности пере
ходного периода, в области за 
последние гйды закрыли более 
100 детских садов. По этой при
чине охват детей дошкольными 
учреждениями снизился с 30 до 
22 процентов.

Наше правительство уделяет 
самое пристальное внимание нау
ке, просвещ ению  и культуре. 
Несмотря на имеющиеся труд
ности и сложности, и в этот пе
реходный период государство ни
чего не жалеет для совершенст
вования народного^ образован ия, 
подготовки высокообразованно
го и всесторонне развитого по
коления.

Давайтс-ка подумаем о том, в 
чьих руках завтра окажутся наше 
государство, независимость и всес
торонняя безопасность страны, ко
торую сегодня строим мы с вами в 
столь трудных условиих?

Будут ли наши дети способны
ми завтра продолжить наше дело, 
приумножзггь успехи, достигнутые 
в результате осуществления ко
ренных реформ?

Так почему же нам, добив
шимся свободы, для обретения 
которой потребовалось почти 
полтора века, не позаботиться о 
том, чтобы создать условия для 
воспитания поколения, способ
ного сберечь и защитить нашу 
великую и священную Родину, 
продолжить великие традиции.

Чувство Родины, любовь к 
своей Отчизне — превыше всего. 
Эти высокие чувства мы должны 
внедрить в умы и души наших 
детей. Каждый из нас, сидящих в 
этом зале, отец или мать. И сок
ровенная мечта каждого родите
ля — видеть своего ребенка зре
лым человеком, способным уп
рочить славу семьи. А раз так, 
нам необходимо уделять больше 
внимания воспитанию наших сы
новей и дочерей Для достижения 
ими зрелости и всестороннего со
вершенства, обретения тех высо
ких качеств, которые были при
сущи нашим великим предкам.

Без конца ссылаться на труд
ности периода перехода к ры
ночной экономике, вместо нас
тойчивого решения конкретных 
насущных вопросов, — характер
ный признак беспомощного и не
д еесп особн ого  руководителя. 
Неудовлетворительный уровень 
осуществляемой работы в народ
ном образовании ничем нельзя 
оправдать.

Дорогие друзья!
С оверш енн о  недостаточны  

меры, которы е приним аю тся 
здесь для претворения полити
ки, направленной на возрожде
ние и развитие национальной 
культуры народа нашей незави
симой страны , духовности и 
просветительства, внедрения в 
сознание людей идеологии на
циональной независимости, вос
питания человека в духе требо
ваний времени.

Н области ощушастся явный 
недостаток внимании к утвержде
нию духовных и нравственных 
ценностей, вообнте культура пос
тепенно превращается во второс
тепенную отрасль. _

Хотя Самарканд по своему 
научно-обра зовательному потен
циалу, количеству высших учеб
ных заведений и научно-иссле
довательских институтов зани
мает одно из ведущих мест в ст
ране, работа по воспитанию мо
лодежи, но пропаганде нацио
нальной идеологии ивлисгси здесь 
.неудовлетворительной. В плачев
ном положении находятся дома 
культуры, библиотеки, кинотеат
ры, парки культуры и отдыха.

В 80 процентах от имеющих
ся 2.060 кишлаков области ныне 
вообще не функционируют оча
ги культуры. Хотя на страницах 
областной газеты публикуются 
некоторые материалы по пропа
ганде духовности и просвети
те л ь ств а , и д ео л о ги и  н а ц и о 
нальной не зависимости, почти не 
встречаются материалы, крити
кующие тех, кто ставит преграды 
на пути наших реформ, безотве
тственно относится к выполне
нию указов Пре зидента и поста
новлений правительства. Газеты 
почти не публикуют заявлений и 
жалоб трудящихся, Не находится 
достаточного места на газетной 
полосе аналитическим материа
лам на темы общественночэко- 
комической жизни области.

Не в полной мере используют 
имеющиеся в этом направлении 
возможности на Самаркандском 
радио и телевидении. Недостато
чен объем информации о ходе 
осуществления социально-эконо
мических реформ в нашей стра
не и области, о социальных пе
ременах. По своему содержанию 
многие передачи областного те
левидения поверхностны с поли
тической точки зрения, все они 
готовятся в спешке, по старым 
канонам. Почти нет передач кри
тических и проблемных, кото
рые действительно вызывали бы 
интерес у людей, передач, кото
рые обратили бы на себя внима
ние. Телевидение все более огра
ничивает свою работу показом 
зарубежных видеофильмов.

Из-за безответственного отно
шения хокимията области и соот
ветствующих руководителей ос
тавлена на произвол судьбы, пу
щена на самотек такая важная 
соц и альн ая  сф ера, как  ф и з 
культура и спорт. К 1995 году 
число физкультурных коллекти
вов уменьшилось на 70. Число 
спортивных залов, плавательных 
бассейнов, спортивных площа
док почти вдвое меньше средне
республиканского показателя.

Много лучшего оставляет же
лать эффективность работы по 
охране общественного порядка, 
борьбы с преступностью. Об этом 
говорит хотя бы количественный 
рост таких преступлений в об
ласти, как злостное хулиганство, 
наркомания, воровство, взяточ
ничество, вымогательство, наси
лие.

Если по республике число 
тяжких преступлений сократи
лось на 6 процентов, в Самарка
ндской области оно увеличилось 
на 8 процентов. Особенно трево
жит рост преступлений с ис
пользованием  огнестрельного 
оружия — на 130 процентов, что 
показывает, насколько осложни
лась здесь криминогенная обста
новка.

Созданный в области отдел по 
борьбе с организованной прес
тупностью — рэкетом,террориз
мом, коррупцией работает неу
довлетворительно. А между тем к 
этого рода преступлениям под
час могут прикладывать руки и 
должностные лица, и люди, за
нимающие руководящие посты в 
правоохранительной системе.

Как свидетельствуют провер
ки, при непосредственном учас
тии сотрудников органов внут
ренних дел в 1994 году в области 
имели место 34 преступления, из 
них в 22 случаях дело заверши
лось обвинительным приговором 
суда.

За 9 месяцев нынешнего года 
возбуждены 17 уголовных дел в 
отношении сотрудников мили
ции. В числе этих преступлений
— разбой, насилие, мошенниче
ство, злоупотребление служеб
ным положением, нанесение те
лесных повреждений, взяточни
чество, выращивание, перевозка 
и продажа наркотических сред
ств.

Так, сотрудники милиции го
рода Самарканда Ахмат Файков 
и Шухрат Насриддинов, раз
бойным методом ворвавшись в 
дом гражданина А. Яхъеева, от
няли у него 2,5 миллиона рос
сийских рублей. М илиционер 
службы охраны Ахлиддин Умма- 
тов уличен в незаконном выра
щивании на 3,9 га наркотичес
кого мака и наказан лишением 
свободы сроком на 10 лет.

Один из руководителей отде
ла внутренних дел Самаркандс
кого района майор милиции Т. 
Ахтамов задержан при перевозке 
более  40 к и л о гр ам м о в  сока 
опиумного мака. Теперь скажи
те, чтч) нужно делать, как бо
ротый с преступностью, если прес
тупниками инлиготси сами тс, кто 
обязан защищать закон?

Знает ли об этих позорных 
случаях, о фубейших нарушениях 
закона в службе внутренних дел 
генерал Тухтаев?

Нарушения законности в ор
ганах суда и прокуратуры (А. Тух- 
ташев, С. Назаров) порождают 
большое недовольство у населе
ния. Убедительным свидетельст
вом этому является 561 жалоба 
от населения области, поступив
шая в президентский аппарат. 
Дошло до того, что некоторые 
судьи выносят приговор, исходя 
из ф ин ан сово-экон ом и чески х
возможностей П О Д С У Д И М Ы Х  31 их 
родственников.

Если принять во внимание то, 
что органы прокуратуры обяза
ны осуществлять -жесткий над
зор и своевременно пресекат ь на 
рушение законов, то станет оче
видным, что эти органы в С а
маркандской области работают 
очень слабо.

В течение 9 месяцев нынеш
него года зафиксирована неза
конная продажа областными хо
зяйствами 77,6 тонны фондовых 
нефтепродуктов. Например, С а
маркандское и Тайлякокое ун 
равлении автомобильных дорси 
продали на сторону 9 тысяч лит
ров керосина и дизельного топ
лива, Эти факты говорят о неэф
фективных дейст виях правоохра
нительных органов.

Судьба реформ, успех их осу

ществления прямо зависят от ква
лификации кадров, их умения ра
ботать, их патриотизма и пре
данности делу. Однако, как по
казывают факты, хоким области 
П. Абдурахманов за последние 6 
лет в качестве первого руководи
теля области не смог обеспечить 
качественный подбор и подго
товку кадров, их правильную рас
становку в условиях перехода к 
рыночным отношениям, не су
мел создать кадровый резерв из 
обученной молодежи. Не были 
разработаны эффективные меры 
по работе с кадрами.

В результате поспешного выд
вижения на ответственные пос
ты людей с неглубокими про
фессиональными и невысокими 
моральными качествами за один 
год два раза менялся хоким Бу- 
лунтурского района, по два раза 
менялись руководители област
ного управления здравоохране
ния, областного предприятия 
нефтепродуктов. А в управлении 
«Тадбиркорбанк» за четыре ме
сяца дважды поменяли предсе
дателя.

В результате значительную ча
сть руководящего звена области 
составляют люди пенсионного 
или близкого к тому возраста — 
те, кто воспитан на старых мето
дах работы и не может расстаться 
с ними. Но до сих пор не удосу
жились изучить элементарные 
правила и закономерности, ко
торых требует реализация эко
номической реформы, не знают 
даже либо не понимают сути ука
зов Президента, постановлений 
Кабинета Министров. В результа
те они просто не в состоянии 
увязать свою деятельность с тре
бованиями сегодняшнего дня.

В то же время в области до 
сих пор нет никаких изменений 
в кадровой политике, не прояв
ляется забота о воспитании мо
лодых кадров, о создании им ус
ловий для работы и роста, о том, 
чтобы на деле открыть молодежи 
широкую дорогу.

Недостатки и упущения, о ко
торых говорилось выше, — пря
мой результат ослабления орга
низаторской работы со стороны 
хокима области, контроля испол
нительской дисциплины, сниже
ния требовательности к руково
дителям и специалистам, прими
ренчества по отношению к тем 
нерадивым руководителям, кото
рые не могут и не хотят отка
заться от работы по старинке.

Д о п ускаю тся  даж е случаи 
своеобразного «вознаграждения 
должностями» некоторых «быв
ших* из числа тех, кто в свое 
время не справился со служеб
ными обязанностями или кому 
народ отказал в своем доверии. В 
то же время вне поля зрения час
то остается грамотная, способ
ная молодежь.

Много серьезных недостатков 
имеется в организации работы с 
заявлениями и жалобами трудя
щихся. Из-за того, что не прояв
ляется на месте серьезного вни
мания к повседневным заботам 
граждан, к вопросам улучшения 
их социального положения, за 
десять месяцев нынешнего года 
из Самаркандской области в кан
целярию аппарата Президента 
поступило 2 тысячи писем и жа
лоб, на личном приеме побыва
ло 560 человек. В письмах и заяв
лениях граждан говорится о не
достатках в деле подбора и рас
становки кадров, в администра
тивно-правовой сфере, обеспе
чен и и  за к о н н о с т и ,  в сф ер е  
культуры и сервиса. Такое же 
мнение было высказано теми, кто 
побывал на приеме.

Все это является причиной не
довольства, возникшего у боль
шей части населения.

Недостатки, отмеченные вы
ше, ... это плод серьезных упу
щений в кадровой политике, про
водимой в области. Следует осо
бо от метить, Ч Т О  если бы хокимы 
области, городов и районов осу- 
ществляли свою деятельность, в 
полной мерс осознав всю ответ
ственность за порученное дело, 
область не оказалась бы в таком 
кризисном положении.

Восполнение кадровой систе
мы образованной и способной 
молодежью, выдвижение на о т 
ветственные должности предп
риимчивых, быстро восприни
мающих новое молодых руково
дителей всегда являлось основ
ным фактором обновления. Т а
кой молодежи в Самарканде пре
достаточно, необходимо дать мо
лодым дорогу, маЛо оказыва ть им 
доверие и опираться на них.

Дорогие друзья!
Самаркандцев всегда отлича

ло стремление к великому сози 
данию, умение отстоять доброе и 
нужное людям Я уверен, сделав 
для себя соответствующие выво
ды из критических замечаний, 
высказанных сегодня, вы сполна 
используете их в своей работе, 
сумеете акти вн о  реализовать 
большие возможности народно
го хозяйства области, Для этого у 
нас достаточно знаний и опыта, 
целеустремленности, инициати
вы.

I (ользуясь случаем, желаю вам 
и всем жителям области здоровья, 
успехов в ваших делах, мира и
благополучия!



Орбиты сотрудничества

Юбилеи Люди редких профессий

Есть люди, которые коллекционируют... запахи  
Такая вот профессия — запоминать ароматы
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СТАНЬТЕ ПЕРВЫМИ К ОЧЕРЕДИ К НАМ!
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В своем выступлении на кон
ференции руководитель узбекс
кой делегации, заместитель пре
м ьер-м инистра , председатель 
Госкомимущества республики 
Виктор Чжен подробно ознако
мил ее участников, приехавших 
из многих стран мира, с ходом 
проводимых в Узбекистане ре
форм. В частности, он отметил, 
что начавшиеся преобразования 
уже неотвратимы, они охватили 
все сферы жизни нашего общ е
ства, изменили саму психологию, 
менталитет людей, и нужно лишь 
время, чтобы появились значи
тельные результаты. Вместе с тем 
мы возлагаем большие надежды 
на тог подчеркнул В. Чжен, что 
мировое сообщество, зарубежные 
предприниматели обратят прис
тальн ое в н и м ан и е  на ц е н т 
ральноазиатский регион и уви
дят в Узбекистане свое деловое 
будущее.

И этот призыв был активно 
поддержан зарубежными предп
ринимателями, которые в ходе 
конференции получили ясное 
представление о жизни Узбекис
тана, его культуре, большом науч
ном, техническом и экономичес
ком потенциале нашей респуб
лики. Для более полного знако
мства с политическими и эконо
мическими направлениями раз
вития нашей страны на конфе
ренции прошла презентация кни
ги Президента Ислама Каримова 
«Узбекистан по пути углубления 
экономических реформ». Кроме 
того, с помощью сделанных док
ладов, сообщений, подготовлен
ной экспозиции представители 
деловых кругов получили исчер
пывающую информацию о жиз
ни и устремлениях узбекистан- 
цев. То есть цель конференции 
была достигнута.

Но нашей делегацией, состоя
щей из представителей министе
рств, ведомств, других учрежде
ний, определяющих экономичес
кую стратегию Узбекистана, уда
лось решить еще и сверхзадачу: 
не откладывая «в долгий ящик»,

П риятны м  откры тием  для 
многих участников конференции 
стали достижения Узбекистана в 
научной сфере.

Рассказывает председатель Го
сударственного комитета по нау
ке и технике академик Академии 
наук республики П. Хабибуллаев:

— На конференции мы пре
дставили довольно подробную 
информацию о разработках у нас 
новых технологий, о достижениях 
наших ученых, перспективах раз
вития науки. С углублением эко
номических и социальных преоб
разований наше суверенное го
сударство придает особое значе
ние разработке и реализации со
бственной государственной науч
но-технической политики, зало
жена основа национальной зако
нодательной системы функцио
нирования науки и т е х н и к и -  
парламентом республики принят 
и введен в действие ряд законов 
по объектам промышленной и 
интеллектуальной собственности. 
Ныне у нас сформирована н а 
циональная патентная система, 
республикой подписаны между
народные документы, важные 
межгосударственные соглашения 
в области охраны промышлен
ной собственности. Мы приве
ли, например, такие показатели: 
к началу нынешнего года было 
подано 3.580 международных зая
вок на изобретения с указанием 
Узбекистана в качестве страны 
патентования, а за последующие 
четыре месяца их число состави
ло уже 3.858. Налаживаются па
тентные контакты с Австрией, 
Великобританией, Италией, Рос
сией, США, Швейцарией.

...Словом, женевские встречи 
помогли более близкому знако
мству мира с Узбекистаном. И 
примечательно, что наше госу
дарство, приглашая к сотрудни
честву все заинтересованные в 
этом страны, само идет им нав
стречу, заявляя о себе, как о на
дежном и крупном партнере.

Г. КОВАЛЬ, 
корр. УзА.

Кудратилла Ахмедович
АХМЕДОВВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ 

ПАРТНЕРСТВА БЕЗГРАНИЧНЫ
21 ноября 1995 года на 66-м 

году ж изни  скороп ости ж н о  
скончался председатель Цент
ральной избирательной комис
сии по выборам в Олий Маж
лис Республики У збекистан 
Кудратилла Ахме- _
дович Ахмедов.

Кудратилла Ах- 
медович Ахмедов 
родился в 1930 го- Н Н М
ду в Кзыл-Джарс- V  ^
ком  с е л ь с о в е т е  Ш  4 
Ч и м к е н т с к о г о  Ш  ^
района Казахста- 
на. Трудовую дея-

в '
1Ч>> I <>.1 \ нос 1с дР р Ш р ! <

тского сельскохо- 
зяйственного инс
титута. Работал на различных 
руководящих должностях.

В 1974 году назначен замес
тителем Председателя Совета 
М инистров — председателем 
Госплана республики, с 1986 го
да — председатель Государст
венного комитета Республики 
Узбекистан по ценам, с 1990 
года — председатель Ц ент
ральной комиссии по выборам 
народных депутатов Республи
ки Узбекистан. Поел ̂ п ровозг
лашения государственного су
веренитета республики, в 1994 
году был избран председателем

Ц ен^альной  избирательной ко
миссии по выборам в Олий 
Мажлис Республики Узбекис
тан.

На всех постах, где приходи
лось трудиться Кудратилле Ах-

медовичу Ахмедову, 
он зарекомендовал 
себя энергичным, 

Щ  компетентным ру- 
45"» И  ководителем, чут- 

] ки м  и в н и м а-  
§  тельным человеком. 
1 Работая на ответст-

венн ых должностях, 
он внес большой

щШЯЯШ МК 1.1.1 Н ЫНОККМПк-
И.111.1.И!..
1.1|Н

| бскистана.
л Л В Н  Кудратилла Ах

медович Ахмедов 
избирался депутатом Верховно
го Совета республики, был наг
ражден многими государствен
ными наградами.

Светлая память о государст
венном и общественном деяте
ле, о настоящем человеке Куд
ратилле Ахмедовиче Ахмедове 
навсегда сохранится в наших се
рдцах.

И. КАРИМОВ, 
Э. ХАЛИЛОВ, А. МУТАЛОВ, 

И. ДЖУРАБЕКОВ, 
Т. АЛИМОВ, Б. БУГРОВ,

Б. ШОДИЕВА, 
А. КОСИМОВ, Г. ХАСАНОВ.

Как уже сообщалось, в конце октября в Женеве под эгидой ООН и при поддержке других авторитетных 
организаций мира была проведена международная конференция «Приватизация в Узбекистане — возможности 
для партнерства». Ее цель — познакомить мировое сообщество с глубокими и масштабными социально- 
экономическими преобразованиями, происходящими в нашем молодом независимом государстве, которое с 
обретением суверенитета развивается намного динамичнее по сравнению с другими республиками постсоветс---------- --------—--- •

тут же, в Швейцарии, наладить седатель ассоциации. — К при-
прямые контакты с зарубежны- меру, протоколы намерений под-
ми партнерами, чтобы присту- писаны с австрийской фирмой
пить к практическому сотрудни- «ПКЛ Ферпакунсоюмме Заальре-
честву предприятий Узбекистана ден ГМБХ» на покупку двух
с известны ми иностранны м и производительных линий розли-
фирмами и организациями. В ре- ва и упаковки в современную
зультате были заключены десят- тару соков. С французской фир-
ки взаимовыгодных сделок. мой «Де ле Планк э Ко» на пос-

З ар у б еж н ы х  б и з н е с м е н о в  тавку технологического оборудо-
заинтересовали те безграничные вания по производству пшцево-
возможности, которыми распо- го спирта. С помощью этой тех-
лагает наша республика благода- ники можно вырабатывать в год
ря уникальным природно-клима- до 500 тысяч декалитров высоко-
тическим  условиям  в сф ере качественного продукта. При
производства плодов, овощей, со- этом будет использован кредит,
ков, вин. В этом направлении предоставляемый банком «Ком-
активно поработали представи- мерсиаль де Франс»,
тели ассоциации «Узплодоовощ- Подписано также соглашение
винпром». Ее председатель Б. Но- со швейцарской фирмой «Тетра
сиров за короткое время прове- Пак» по оснащению перераба-
дения конференции успел про- тываюших предприятий «Узпло-
вести переговоры с представите- доовощвинпрома» технологиями
лями более 25 зарубежных ком- по переработке и расфасовке со-
паний, фирм, инвестиционных ков, напитков, другой продук-
фондов и других финансовых ции в упаковке «Тетра Пак». А с
институтов по привлечению ин- германской фирмой «Нибесо» —
вестиций в отрасль, по созданию на различных условиях — на пос-
совместных предприятий, выде- тавку технологического оборудо-
лению кредитов, налаживанию вания по переработке сельхозп-
взаимовыгодной торговли. родукции. Большие перспекти-

— Мы подписали протоколы вы откроет в Узбекистане нала-
и соглашения с 12 компаниями, живание изготовления виноград-
инвестиционными фондами и ного сахара с помощью оборудо-
фирмами, — рассказывает пред- ван и я  ф р а н ц у зс к о й  группы

«СГН/РЕЗО  Евризис» — произ
водственной мощностью пять ты
сяч тонн продукции в год. Это 
абсолютно новое производство, 
ориентированное на экспорт в 
крупные европейские страны.

...Все это лишь несколько при
меров установления деловых кон
тактов. Положено начало сотруд
ничеству и с другими партнера
ми из Германии, Турции, Гол
ландии, Франции по организа
ции асептической расфасовки то
матной пасты в упаковку из ла
минированной фольги, по пере
работке и экспорту плодоовощ
ной продукции, совместному ис
пользованию существующих мо
дулей по возделыванию карто
феля, в области дистилляции и 
технологий ускоренного созре
вания коньяка, продажи готовой 
продукции на мировом рынке. 
Словом, конференция в Женеве 
дала сильный импульс для выво
да плодоовощной и винодельчес
кой отраслей республики на ка
чественно новый уровень разви
тия, увеличению обт>емов экс
порта продукции из нашей сол
нечной страны.

Особое внимание специалис
тов и зарубежных бизнесменов 
привлекли достижения и возмож
ности химической отрасли на

шей республики. Участвовавший 
в конференции председатель Уз
бекской ассоциации предприя
тий химической промышленнос
ти Н. Юсупбсков рассказывает: 

— Наша задача была — озна
комить представителей иностран
ных фирм и компаний с успеха
ми и проблемами отрасли. Для 
ее дальнейшего развития, и мы 
это подчеркивали, необходимы 
инвестиции для реализации мно
жества интересных проектов. В 
результате проведенных перего
воров подписан контракт с ф ир
мой «Скэт Ш верм аш иненбад 
Магдебург ГМБХ» (Германия) на 
поставку линии для разработки 
месторождения глауконита в Ка- 
ракалпакстане. Предварительный 
договор заключен с итальянской 
фирмой «Сикплант Интернешнл 
СРЛ» о производстве хлопковой 
целлюлозы. Она необходима для 
развития бумажной промышлен
ности республики, используется 
в химическом производстве. Про
токолы намерений подписаны с 
французской фирмой «Софремин 
СА» по разработке и эксплуата
ции Тюбегатанского месторож
дения калия, с итальянской ф ир
мой «Де-Нора» —о создании 
производства каустической соды, 
принят ряд других документов. Гонкуровская премия этого года присуждена Анд 

рею Макину, французскому писателю русского проис 
хождения.

Книга Макина «Французское завещание* — это рассказ о мальчи
ке, причастном как к русской, так и французской культуре. Неделю 
назад эта книга уже получила премию Медичи. Впервые Гонкуровс
кая награда присуждается уже премированной книге.Признанным лидером проведения экономических реформ в автомобильном транспорте 

общего пользования по праву считается концерн акционерных автопредприятий «Тошви- 
лояпиоктранс» ( «Ташоблгрузтранс»).

женики концерна перевозят 150 
тысяч тонн грузов, обеспечивая 
нормальную, ритмичную рабо
ту сотен промышленных пре
дприятий, различных учрежде
ний.

— Мы верим, что сумеем прео
долеть сегодняшние проблемы, 
связанные с разрывом прежних 
хозяйственных связей, и обеспе
чить стабильную работу всех на
ших предприятий в новых эко
номических условиях, — подче
ркнул на собрании председатель 
правления «Тошвилоятюктранса» 
Собир Юсупов.

(Корр. УзА).

посвященном 40-летию концер
на, который является одним из 
самых крупных подразделений 
го су д а р ств ен н о -ак ц и о н ер н о й  
корпорации «Узавтотранс».

Работники созданного в 1955 
году Таш кентского областного 
авготреста — предшественника 
«Тошвилоятюктранса» — при
нимали активное участие во всех 
важнейших стройках столичной 
области. Среди них — Т аш кен
тское море, Чарвакский гидроу
зел, Алмшшкский горно-метал
лургический комбинат, дороги 
Т а ш к е н т —Б е к а б а д ,  Т а ш к е 
нт—Алмалык... Ежедневно тру-

Он первым в отрасли завер
шил работу по замене формы 
собственности всех своих 15 под
разделений с государственной на 
гораздо более эффективную — 
акционерную. Это дало возмож
ность значительно повысить эф 
фективность их работы, кон к
ретно заинтересовать каждого 
работника в конечных результа
тах его труда, обеспечить на
дежную социальную защиту тру
жеников концерна в сложных 
условиях перехода к рыночным 
отношениям.

Об этом говорилось на сос
тоявшемся в Ташкенте собрании,

Подведены итоги объявленного «Северным советом» 
конкурса на лучшее сочинение школьников против ра
сизма.

Семеро победителей примут свои призы из рук министра по делам 
молодежи Швеции Малиты Ульску. Участники конкурса школьных 
сочинений описали свой собственный опыт столкновения с расиз
мом, этнической дискриминацией, а также враждебным отношением 
к чужестранцам.

Говорят, запахи лучше улавливаются натощак. «Каждый день приходится жертвовать 
завтраками?» — с удивлением спрашиваю у  сотрудниц парфюмерно-косметической лабо
ратории фирмы «Лола»у у  которых, помимо других обязанностей, обязательно запоминать 
запахи. « Что делать, коль работа такая», — отшучиваются женщины. Многочисленные 
контрольно-измерительные приборы, сушшгьные шкафы, весы с маленькими гирьками, как 
у  ювелиров, и многое другое оборудование лаборатории не настраивает, однако, на 
шупиивый лад. Работа у  сотрудниц лаборатории ответственная, десятки физико-хими
ческих и органолептических анализов, проводимых ежедневно, требуют знаний и опыта. Проюжнокорейская организация этнических корейцев 

в Японии начала активно заниматься сватовством. 
Данный шаг обусловлен тем, что в последние годы 
проживающие в Японии корейцы женятся на иност
ранках.

Но, прежде чем рассказать, как 
начинают на парфюмерной ф ир
ме «Лола» свой путь в производ
ство кремы, духи, лосьоны, оде
колоны, шампуни, пудры (есть 
здесь, как и положено, также де
густационная комиссия), позво
лю сделать небольшой экскурс в 
историю на ту же, «ароматную», 
тему.

Родиной современной парфю
мерии считается Древний Вос
ток. Египтяне были большими 
ценителями ароматов. Достаточ
но сказать, что благовония сох
ранились в сокровищницах на
ряду с золотом. Масла и благово
ния содержали, как правило, эс
сенцию, мускус, миро, амбру и 
другие. В Греции, где использо
вались благовония, произведен
ные в Египте, нашли способ для 
ароматизирования масел и жи
ров. А в средневековье на гре
ческом острове Кипр были соз
даны духи «Шипр».

Что касается косметики, то 
следы се прослеживаются еще за 
45 веков до нашей эры. Для доис
торических кокеток не были в 
диковину, например, помада, ру
мяна, тушь. Косметика украша
ла, холила, лелеяла. Ее основу 
составляли ароматные масла и 
мази, которые получали из рас
тительных и животных жиров, 
смешивая с настое ли лилии, ла
ванды. розы, по интуиции и древ
нему опыту вводя тони шруюшис 
и целебные добавки.

Оказывается, ш время своего 
существования парфюмерия и 
косметика в своей основе почти 
не претерпели изменений. Тс же, 
к примеру, обязательные компо

ненты — амбра, жасмин, кото
рые называют фиксаторами за
пахов. Но в композиции тех или 
иных духов может быть от 20 до 
25 ароматизированных компо
нентов.

Сотрудницы лаборатории -г  
инженер-косметолог В. П. Чсру- 
нова, инженер-парфюмер Д. Аб
дуллаева и заместитель директо
ра по качеству (она же член де
густационной комиссии предп
риятия) Т. П. Герасимова, с ко
торыми я беседовала, рассказа
ли, что душистые ароматические 
вещества, то есть сырье, посту
пают весьма прозаическим обра
зом — в алюминиевых бочках (а 
также из «нержавейки»), в пласт
массовых канистрах. Эдакая мас
лянистая жидкость, пробам ко
торой предстоит пройти через 
множество анализов, «обрасти* 
добавками, чтобы стать приятно 
пахнущими шампунем или духа
ми. Кстати, благовония витают 
далеко не во всех цехах. Там, где 
готовят жидкость «Локон* для хи
мической завивки, свой специ
фический запах. Там. где плавят 
для кремов жиры при 80 граду
сах — тоже.

Рабочий день парфюмера и 
косметолога начинается с запо
минания запахов. «Учат* их с по
мощью так называемых «поню
шек», обычных бумажек, на ко
торые капают благовония. Тикая 
интересная деталь: человек запо
минает запахи головой — есть в 
коре нашего мозга юна, которая 
их фиксирует. Но, прежде чем 
дать «добро» не только запаху, 
но и качеству, каждое парфю
мерное и косметическое средст

во проходит технический экза
мен. Крем «крутится» в центри
фуге на стабильность, чтобы убе
диться, что водный и жировой 
слои не отделяются, пудра попа
дает в сушильные шкафы, где 
«прожарка* также покажет каче
ство.

Коллектив фирмы выпускает 
продукцию не только на готовом 
сырье. Есть и свои собственные 
разработки — например, духи 
«Навруз». У парфюмеров немало 
задумок, но все сегодня упирает
ся в сырье. Его, как и раньше, 
получают, в основном, из Рос
сии (Московской парфюмерной 
фабрики «Новая заря»), Казахс
тана. Но теперь обязательно тре
буют предоплату, а фирма не 
всегда это в состоянии сделать. 
Не хватает Также материалов, из 
которых здесь делают упаковку.

Впервые продукция столичной 
парф ю м ерной ф ирмы  «Лола* 
появилась в продаже 53 года на
зад. Предприятие постоянно рас
ширяло свой ассортимент, не ст
радало при этом и качество. Кос
метика п парфюмерия предприя
тия практически, не залеживает
ся на прилавках, но увеличить 
объемы ее выпуска коллектив в 
настоящее время не в состоянии.

Хочется надеяться, что фирма 
обязательно вернет былую славу 
стабильно работающего предп
риятия, а ее парфюмерии и кос
метика с полным на то основа
нием потеснит импортную про
дукцию. качество которой шк- 
лючается порой лишь в броской 
упаковке.

Л. БАБАЯН, 
наш корр.

С Т А Н Е Т  Н А Д Е Ж Н Е Е
Если в 1955 году было 33 процента смешанных браков, то в 

прошлом году уже 82 процента. Скоро в одной токийской гостинице 
по инициативе этой организации состоится первое знакомство ко
рейских парней с девушками. Позднее подобные встречи будут 
устроены и в других крупных городах Японии.

Если вам надо встать пораньше, заменить будишшк может... телефонный звонок. Это 
одна из 20 новых услуг, которую связисты центральной АТС Намангана предложили своим 
абонентам. После проведенной с помощью специа/шстов германской фирмы «Алкател» полной 
реконструкции на станции установлен электронно-цифровой комплекс на I I  тысяч номеров.

тати, не следует злоупотреблять 
временем при переговорах, ибо 
за превышение месячного лим и
та в 180 минут придется допла
чивать довольно круглую сумму.

— Р е к о н с т р у к ц и я  ц е н т 
ральной АТС Намангана — лишь 
первый этап большой работы, 
связанной с переходом на совре
менную универсальную систему 
связи, — рассказывает главный 
инженер государс твенного произ
водственного предприятия эле

ктросвязи области Камолхон Ба
киев. — В ближайшее время пред
полагается увеличить количест
во номеров местных телефонных 
сетей в три-три с половиной ра
за, повсюду в области установить 
электронно-цифровые комплек
сы с тем, чтобы наладить качест
венное обслуживание абонентов 
и телефонной, и телексной, и 
компьютерной связью.

Н. ХОДЖАЕВА, 
корр. УзА.

Теперь можно сделать переад
ресовку вызова, упорядочить оп
лату междугородних разговоров, 
поддерживать постоянную пря
мую связь с нужным абонентом. 
Введена в строй и система, зна
чительно облегчающая расчеты 
за проживание в гостиницах, 
пользование телефоном. По ко
довой связи можно позвонить в 
любой город мира — работе те
лефонисток службы «07* помо
тают надежные компьютеры. Кс-

И последнее время в Сеуле бмьшой популярностью 
пользуется приготовление пива в домашних условиях.

Это стало возможным благодаря принятию нового закона, разре
шающего приготовление спиртных напитков для домашнего пользо
вания. Вначале торговая компания — импортер оборудования и 
материалов для изготовления пива — рассчитывала главным образом 
на проживающих в стране иностранцев. Однако к се удивлению 
импортное оборудование пользуется огромным спросом среди $Л>ло~ 
дых корейцев. Оборудование стоит 40 тысяч вон или около 50 
долларов, а цены на ячменный солод колеблются от 14 до 24 тысяч 
вон, в зависимости от ею  качества.

IIлисти Канады и Швейцарии расследуют утверж 
дения, согласно которым для прш)ажи канадским авиа 
компаниям аэробусов были вытачены взятки.рхнюю одежду, постельное белье, 

рабочие спецовки. А еще изго
тавливают стройматериал и ст
роил сами.

На глазах поднимаются но
вые корпуса «Учкуна*, где, как 
сообщил руководитель МП Ориф 
Иаркулов, будут открыты допол
нительные новые тортовые и бы
товые точки для односельчан.

«Учкун» работает на прибыль, 
время становления позади.

К. БЕЛУГИ НА, 
соб. корр. «Народного слова», 
НА СНИМКАХ: шнеи хятыр- 

чинского МП «Учкун* изготови
ли сн|с одну партии» женской 
одежды.

Фон» аитора.

Как заявил представитель канадской королевской конной поли
ции, эти утверждения касаются контракта компании «Эйр Канала* с 
европейской компанией, выпускающей аэробусы. Он подтвердил, 
что полиция обратилась за помощью к швейцарской стороне. По 
сообщению агентства «Франс пресс», швейцарские власти рассле
дуют обвинение во взятках, которые, как утверждаются, были поло 
жены на счета в банки этой страны. Швейцарское телевидение 
сообщило, что нена званные канадские политические лидеры /полу
чили крупные комиссионные от продажи аэробусов.

Но сообщениям международных информационных а т г г с т в
подготовил В. ХАТАМ О В.

Дочернее предприятие «АНКЕР ИНВЕСТМ ЕНТС, ИНК* и «ве
шает о гом, что оно 17 ноября 1995 года зарегистрировано Минис
терством юстиции Республики Узбекистан и под N 000130 внесено 
в Государственный реестр, «АНКЕР ИНВЕСТМ ЕНТС, ИНК* рас
положено по адресу: Республика Узбекистан, г. Гашкент, ул. Мичу
рина, 18.

ВНИМАНИЮ НАСЕЛЕНИЯ!В райцентре Хатырчи и киш
лаках района приобретает все 
большую популярность это М И 

Л О С  предприятие.
Много полезных товаров де 

лают щесь. Шьют, например, не Народный банк Республики Узбекистан предлагает с 1 
ноября 1995 года новый вид вклада — «Укувчи».

« “Т ^ к у & г и »  —  э * п о  а / Ь е к р а с / к х й  

п о д а р о к  р о д и т е л е й  с ^ о и . н  О н  ф ф о б е Я

и $ос*нупеН $*<& всех:
—  э т о  м и н и м а л ь н ы й  р а з м е р  в к л а д а  —  10 с у м о в  с  в ы п л а т о й  д о х о д а  6 0  

п р о ц е н т о в  г о д о в ы х ;
—  э т о  п о п о л н е н и е  в к л а д а  как  н а л и ч н ы м и  д е н ь г а м и ,  та к  и  б е з н а л и ч н ы м  

п у те м ;

—  э т о  в о з м о ж н о с т ь  п е р е в о д а  с р е д с т в  п о с л е  н а к о п л е н и я  н у ж н о й  с у м м ы  
н а  б о л е е  в ы г о д н ы е  в и д ы  в к л а д о в  д л я  п о л у ч е н и я  м а к с и м а л ь н о г о  д о х о д а .

Вклад «Укувчи* обучит подростка с раннего возраста правильно распоряжаться своими 
средствами и дасг возможность накопить значительнуи» сумму к моменту совершенноле
тия!

Возраст вклапчпка от 12 по 18 лет.
НАРОДНЫЙ БАНК Ж Д Е Т ВАС!

Справки по телефонам: 45-35-49, 33-78-02, 33-51-95.
Правление Народного банка Республики Узбекистан.

Коллектив Ташкентского государственного ясономического уни- 
верен тета выражает глубокое соболезнование проректору, доктору 
экономических наук Д. К Ахмедову по поводу скоропостижной 
кончины сто отца

АХМ ЕДОВА Кудратиллы Ахмедовича.

МЫ ПОЗАБОТИМСЯ О ВАС!
Государственный проектный институт "Узбеккоммуналлойиха " 

предлагает разработку в сжатые сроки проектов водоснабжении,
канализации, теплоснабжения 

и других объектов коммунального обслуживании.
Проектируем жилые дома для индивидуального 

сектора с инженерным оборудованием
и благоустройством .

Хотите иметь все удобства на уровне мировых стандартов -
обращайтесь к нам но адресу:

у д  Т а ш к е н т , у л .  Н н я л б е к  п у л и ,  / .
' Т е л е ф о н ы :

3 4 -14 4 1 , 34-14-40. ________

Коллегия и коллектив Министерства мелиорации и водного 
хозяйства Республики Узбекистан с глубоким прискорбием и »ве 
тан»! о безвременной кончине начальники Ьухирского областного 
объединения водного хозяйства

ИКРАМОВА Ислама Икрамоаича 
и выражают искреннее соболезнование родным и близким 

покойного.

Коллектив института УзНИИгаз выряжает искреннее соболез
нование мведукицему шбораторией И К. Мусаеву по поводу 
смерти его брата

М УСАЕВА Ильоса Кульниязовича.

Коллектив Республиканского оптоао- розничного объединении 
•Узтошкигоб* выражает глубокое соболезнование генеральному 
директору А. А Гулямову по поводу кончины его отца

ГУЛЯМ ОВА Аббаса.

*

\

$
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Футбол

ОСЕНЬ ПОРА ИТОГОВ
Подошел к концу очередной футбольный сезон. Сыграны все матчи чемпионата страны, 

разыгран кубок, пш)вела черту международным матчам 95-го сборная Узбекистана. 
Подытожим и мы последние события ноября.

Криминальная хроника

Сборные Узбекистана и Н и
герии, бурно всколыхнувшие бо- 
лелыцицкий интерес матчем на 
«Пахтакоре» 21 октября, ответ
ную встречу Афроазиатского куб
ка провели в Лагосе. «Зеленые 
орлы», добившиеся победы в гос
тях — 3:2, безапелляционно заяв
ляли, что на своем-то поле рас
терзают узбекистанцев. Однако 
наши парни были иного мнения. 
И хотя в итоге все же уступили, 
пропустив гол менее чем за де
сять минут до конца встречи пос
ле удара игрока португальского 
«Спортинга* Эмануэля Амуни-

ке, отнюдь не выглядели по ходу 
игры мальчиками для битья. А 
порой и зубы показывали. Что ж, 
и поражения многого стоят — 
опыт двух игр с таким сильным 
соперником, как сборная Ниге
рии, бесценен.

Футболисты «Янгиера», выбыв 
после проигрыша в Багдаде ира
кской «Талабе» — 0:2 из розыг
рыша Кубка обладателей кубков 
азиатских стран, последними за
вершили чемпионат страны. В 
Джизаке они уступили «Согдиа- 
не* — 1:2, а затем в домашнем 
матче переиграли кокандский

«Темирйулчи* — 3:1* что позво
лило голодностепцам войти в 
первую десятку.

Определились два новичка 
высшей лиги, которые заменят в 
ней «Темирйулчи» и «Чирчик». 
Лучше всех финальный турнир 
за 1 —12-е места в первой лиге 
провели динам овцы  Ургенча. 
Они одержат и 15 побед, сделали 
пять ничьих и лишь два матча 
проиграли. На два поражения (за 
счет двух ничьих) больше у ка- 
сансайского «Кушона». Таким 
образом, в пятом чемпионате в 
высшей лиге появится предста

витель Хорезмской области, а На- 
манганская будет иметь две ко
манды.

/Наконец, состоялся кубковый 
финал, в котором сошлись два 
главных преследователя бессмен
ного чемпиона Узбекистана ф ер
ганского «Нефтчи» — МХСК и 
«Навбахор». Судьбу этой встречи 
и почетного приза решил един
ственный гол, забитый на 51-й 
минуте наманганцем Виннико
вым. |

...Ноябрем кончается кален
дарная осень. Но не кончается 
футбол. Первый месяц зимы бу
дет отмечен особым событием: 
9—10 декабря на планете Земля 
проводится Всемирный день фут
бола. Словно передавая эстафету 
огромного марафона, вместе с со
лнцем с 3 до 5 часов дня в каж
дой стране будут идти разнооб
разные футбольные мероприятия, 
направленные на дальнейшую 
пропаганду всемирно популяр
ной игры. У нас, вполне возмож

но, этот праздник будет отмечетГ 
розыгрышем Суперкубка между 
«Нефтчи» и «Навбахором».

С. ДАНИЛОВ, 
наш корр.

НА СН И МКАХ: главный тренер 
«Нефтчи» Юрий Саркисян (стоит 
чегвергый слева) и его дружина уже

четыре года никому не уступают 
верхнюю ступеньку пьедестала чем
пионатов независимого Узбекиста
на. Ну а «Навбахор» рад кубку (он в 
руках у Фархада Магометова); Алек
сей Винников — автор победного 
гола; восторг от победы.

Фото Д . МИХАЙЛОВА.

IV ЧЕМПИОНАТ УЗБЕКИСТАНА 
ВЫСШАЯ ЛИГА

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
В н И М О

1. «Нефтчи»
2. МХСК

24 4 2 86-32 76
23 5 2 70-19 74

3. «Навбахор» 23 3 4 72-23 72
4. «Пахтакор» 20 5 5 70-27 65
5. «Нурафшон» 13 1 16 39-56 40
6. «Политотдел» 11 6 13 39-51 39
7. «Атласчи» И 4 15 36-48 37
8. «Навруз» 10 7 13 38-46 37
9. «Согдиана» 11 3 16 46-50 36
10. «Янгиер» 10 5 15 36-44 35
11. «Динамо» 10 5 . 15 27-37 35
12. АСК 10 5 15 37-50 35
13. «Трактор»
14. «Манп.ал»

9 8 13 33-43 35
К 5 17 24-58 29

15. «Темирйулчи» 6 3 21 29-67 21
16. «Чирчик» 3 7 20 21-52 16

— Малик Каюмович, как бы 
вы охарактеризовали этот' период, 
вглядываясь И4 сегодняшнего дня 
в те, уже далекие, тридцатые го
ды?

— Эта была пора становления 
нашего кинематографа, трудная 
и радостная, полная надежд и 
тревог одновременно. Иные кри
тики говорят сейчас, что созда
тели фильмов того времени на
ходились под мощным и жесто
ким прессингом идеологической 
машины тоталитарного строя. 
Был строго очерченный круг доз
воленных тем, рамки социалис
тического реализма... От худож
ника, в первую очередь, требова
лось показать достижения и преи
мущества коммунистической сис
темы, заклейм ить переж итки 
феодализма, старого быта, рели
гиозные предрассудки. Но пос
тавьте себя на место нас, моло
дых людей, вступавших тогда на 
путь творчества. Каким бы ни 
было время, мы жили в нем. Я 
горжусь, что начинал в такой ко 
горте имен, ставших звездами 
первой величины нашего нацио
нального кино: Наби Ганиев, Су
лейман Ходжаев, Эргаш Хамраев, 
Рустам Туоа-Ходжаев, Камиль 
Ярматов, Рахим Пирмухамедов, 
Юлдаш Агзамов...

Все мы переступали порог ки
ностудии на Шайхантауре с ве
личайшим трепетом^ входили ту
да как в храм. И потому по про
шествии шести с половиной де
сятилетий у меня это ощущение 
сохранилось — я вошел в мир 
кино и остался в нем. Сожалею 
лишь об одном, что не успел «гла
зом» кинокамеры  запечатлеть 
множество штрихов тех лет. М е
ня и моих молодых коллег увле
кало стремление отобразить жи
знь. Но часто на пленке -Вставал 
размах сози дан и я , энтузиазм 
масс, а сам герой — живой чело
век — давался однобоко, задан
но. В фильмах тридцатых годов 
преобладает лозунговость, мар
шевая стихия (такое было время, 
вернее так оно преподносилось). 
И все же мне удалось снять нес
колько картин, в которых есть 
душа, показано то, что может че
ловек-сози датель . Это ленты  
«Ташкентский текстильный ком
бинат» (начал снимать с момента 
закладки комбината на южной 
окраине Ташкента — 20 июня 
1932 года) и «Могучий поток» (о 
строительстве Большого Ферга
нского канала методом хашара 
за 45 дней в 1939 году). Послед
няя работа осуществлена мною 
совместно с Леонидом Василье
вичем Варламовым и Борисом 
Рудольфовичем Небылииким. А 
между этими картинами — сотни 
сюжетов, снятых в самых, раз
личных точках республики Пос
ле «Оазиса в песках* (1931 г.), 
события которого разворачива
лись на берегах могучей Аму
дарьи в Хорезме, 'Гурткуле, Хи
ве, Куня-УрГенче (съемочную 
группу возглавлял Н. Кладо), я 
твердо решил, что мое призва-/ 
ние документальное кино. 
Немного проучился в Московс
ком институте кинематографии 
и понял: работа в студии даст 
мне больше с точки зрения обре
тения мастерства. И я снова ока
зался в Ташкенте, но теперь уже 
на должности оператора-хрони- 
керн организованной в 1934 году 
самостоятельной студии Узгос- 
кинохроники. Сгудия возникла 
на базе м естного  отделения 
Сонпкинохроннки. Ге первый 
директор, очень энергичный, ум
нейший и милейший человек Н и
колай Алексеевич Ким добился 
для студии шания на уличе Ли 
хути. У нас был дружный, спаян
ный коллектив. Вот снимок, на
котором я со своими коллегами 
Рахимовым, Атахановым, Ковин- 
том, Адыловым. Уроки операто
рского искусст ва нам преподава
ли работавшие рядом с нами мас
тера оперативного жанра Давид 
Исаакович Яшин, Фридрих Ко
нстантинович Вери годоровский 
(с ним я Перед мойной снимал

К столетию мирового кино
Самарканд и открывал словно за
ново самаркандскую старину, не 
внешнюю экзотику, а глубину 
восточной мудрости — в изуми
тельной синеве куполов, симво
лике узоров и орнаментов, таин
стве молящихся старцев). С на
ми находился соратник Довжен
ко Даниил Порфирьевич Демуц- 
кий, учивший молодых кинош 
ников переносить на экран поэ
тические образы улиц, арыков, 
пустынь, садов. Он и особенно 

А. Ким учили нас требова-1?.

но для парней — тебе делают 
грим, накладывают тон, надевают 
одежду батрака или бая. Тебя от
ражают зеркала, и ты выпол
няешь наставления и  команды 
режиссера, входишь в роль. Пом
ню, во время первых своих ки
нопроб я находился словно в ту
мане и боялся одного — упасть с 
крыши.

Эту процедуру прошел и бу
дущий замечательный мастер уз
бекского кино Наби Ганиев. Он 
явился на студию буквально че-

в человеке и вокруг него. Надо 
сказать, основные роли в той лен
те исполняли русские актеры. Что 
весьма поучительно и для ны
нешнего времени, в той картине 
артисты М. Гринева, Г. Чече- 
лашвили, Р. Месерер (мать вы
дающейся балерины Майи П ли
сецкой), приехав в Узбекистан, 
кропотливо занимались изуче
нием местного быта. Например, 
Раиса Месерер училась своеоб
разию походки узбекской жен
щины, манерам, танцам, обра-

ших чудо на экране. Такую лю 
бовь снискал фильм «Тахир и 
Зухра» — вершина творчества На
би Ганиева. И тут нельзя не вс
помнить с благодарностью еще 
одно имя — мудрого и проница
тельного режиссера Усольцева, 
смело искавшего и находившего 
для своих фильмов известных и 
молодых актеров в театральных 
коллективах Ташкента и других 
городов республики. Им был снят 
первый в Узбекистане полномет
ражный звуковой фильм «Клят-

РАССКАЗЫВАЕТ МАЛИК КАЮМОВ:

УЗБЕКСКИЙ КИНЕМАТОГРАФ.
ТРИДЦАТЫЕ ГОДЫ. СВЕТ ТЕНИ

В эти дни во всем мире широко отмечается столетие, пожалуй, самого популярного сегодня искусства — кинематографа. 
В нашей республике в столице и в областных центрах также проходят юбилейные мероприятия, на большом экране и по 
телевидению идет ретроспективный показ отечественных и зарубежных фильмов, встречи зрителей с деятелями кино.

Кинематографическая история глазами очевидца и активнейшего участника событий — так можно назвать эту беседу с 
аксакалом узбекского кино Маликом Каюмовичем Каюмовым. В первой ее части (смотрите N  за /У октября с.г.) шел рассказ 
о зарождении в начале века и первых шагах кинематографа на территории Туркестана.

Па рубеже двадцатых и тридцатых годов в Узбекистане стали выпускаться первые документа.%ьные и художественные 
фильмы, создавалась производственная база, формировался творческий состав. Наряду с опытными специалистами из 
российских центров в работу по созданию кинокартин все активнее вмючались молодые узбекские киноактеры, операторы, 
режиссеры.

тельности, аккуратности в лю 
бом деле, и даже таким вещам — 
как вести себя, общаться с людь
ми, носить костюм, завязывать 
галстук, никогда не являться на 
работу в несвежей рубашке или 
небритым. ' у

Подробно об атмосфере, ко
торая тогда царила на нашей сту
дии, я написал в книге мемуаров 
«Жизнь моя — кинематограф». 
Книга уже стала библиографи
ческой редкостью. Поэтому уме
стно привести из нее лишь одну 
выдержку: «Когда впервые у себя 
в лаборатории мы проявили сня
тый материал, посмотрели его в 
собственном зале — это был нас
тоящий праздник». Прекрасная 
рабочая атмосфера — это то, к 
чему надо стремиться в любом 
коллективе, тем более если это 
объединение людей творческих.

— Малик-ака, вы начинали как 
актер. И наперника, став кинодо
кументалистом, нередко загляды
вали на студию художественных 
фильмов, дружили со многими 
мастерами «Узбекфильма», сфор
мированного на основе кинофаб
рики «Шарк юлдузи». Что приме
чательного происходило в этом 
жанре?

— С праведлива истина — 
большое видится на расстоянии. 
И в те годы было много людей, 
кого влек свет «волшебного ф о 
наря». Но, как гласит библейс
кая мудрость, «много званых, но 
мало Избранных*. Постираюсь вс
пом нить н есколько  встреч с 
людьми, ставшими цветом узбе
кского киноискусства. С овер
шить небольшой экскурс »а во
рота студии на Шейхангауре мне 
поможет свойство памяти кинох
роникера: умение складывать об
щую каргину из отдельных дета 
лей, кадров, как на целлулоид
ной пленке,

Начну с эпизода .кинопроб, 
которые (пусть это вам не пока
жется странным) проводились на 
крыше здания студии, Представ 
листе? Внизу шумит старый го 
род, бродит зеваки-кинолюбите
ли А на крыше перед кинокаме
рой сгоят молодые киноактеры. 
Чувство не из приятных, особен-'

рез несколько дней после откры
тия кинофабрики в Ташкенте. С 
раннего детства художественно 
одаренный Наби еще в школе 
«Намуна» был заводилой в круж
ке детской самодеятельности, 
участвовал в литературных вече
рах, ставил любительские спек
такли. Серьезное увлечение ж и
вописью привело его в середине 
двадцатых годов во ВХУТЕМАС 
(там же учился воспитанник са
маркандской гимназии Варшам 
Еремин, ставший одним из луч
ших художников «Узбекфильма»). 
Для Наби, совмещавшем в себе 
столько интересов, кино стало 
всепоглощающей страстью, дало 
возможность полностью реал и* 
зовать огромный талант. ! то  де
бют состоялся в фильме «Вторая 
жена* (режиссер картины Ми 
хайл Доронин, сценарий -  Ло- 
лахон ( Ьйфулнной). Картина эта 
в конце двадцатых годов имела 
сенсационный успех, на нее ва
лом валил зритель в Ташкенте и 
в Москве. Наби Ганиев дебюти
ровал в фильме в роли задорною 
рабочею парня Умара улыб 
чивою , раскованного, жергич* 
н ою  Дпочему то напрашивается
параллель с Евгением Урбанс
ким). Свет сквозил из каждой 
е ю  клеточки, он жил па экране и 
в ж и ж и , неся ощущение нового

щеНию с дом аш ней утварью. 
Постигать национальный харак
тер ей помогал Наби Ганиев — 
консультант режиссера по быгу. 
Его талант рос не по дням, а по 
часам. Он не чурался любой ра
боты на съемочной площадке. И 
для массовок он подбирал Инте
ресные типажи людей из мест
ных национальностей. Особенно 
трудно было уговаривать женщин 
открыть лицо, снять чачван. Не 
всегда этЪ удавалось.

Для нас, более молодых по 
возрасту и опыту, он являлся ф и 
гурой авторитетной. Ганиев — 
организатор первых кинокурсов 
на студии, автор первых кино 
ведческих книг на узбекском я 
ке «Киноактер*. «Киносцена
рий*. В начале и в середине трид 
питых голов он заявляет о себе, 
как сценарист, кинорежиссер, 
постановщ ик лен т  «Рамазан*, 
«Джигит*. Нести творческий пои
ск в тогдашних условиях насаж
давшейся сталинским режимом 
шпиономании, борьбы с буржуа» 
нымн националистами, согласи 
тсеь. было чре шычайно трудно, 
Требовалось высочайшее муже
ство, терпение. Легко было ело 
м атьси , вп асть  в сл ащ аву ю  
конъюнктуру. Подвиг художни 
ческиЛ измеряется только реак 
цией фителеи, сердцем приняв

ва* (1937 год). Название его мало 
что говорит современному зри
телю. Это отличный фильм по 
всем статьям. Назову актерский 
ансамбль, собранный режиссером 
для этой картины, и станет яс
ным, какие таланты собирал эк 
ран: Хидоятов, Сарымсакова, Ба- 
баджанов, Рахимова, Пирмуха
медов.

Каждая лента открывала но
вые имена. Приехал после акте
рского факультета Ленинградс
кого кинотехникума Эргаш Хам
раев и проявил себя не только 
как актер, но и как отличный 
кинодраматург. Снявшись в нес
кольких ролях, стал ведущим ре
жиссером ташкентской киносту
дии Камиль Ярматов, уроженец 
Канибадама. В фильме «Подъем» 
успешно снялся будущий режис
сер Юлдаш Агзамов (при этом 
съемочная группа провела нес
колько месяцев на хлопкоочис
тительном заводе Ферганы).

Шли тридцатые годы. Вгля
дываясь в  них, с болью думаешь 
о  невосполнимых потерях...

— В книге воспоминании вы 
пишете: «Быть может, самым та
лантливым и! нас был Сулейман 
Холжаев. Самым красивым, са
мым благоро;ишм, самым умным... 
Может, это и аьнывало чью-то 
швнеть. Кто-то воспользовался 
моментом...»

Прои шошу ею  имя и мыс
ленно вновь окатываюсь на «пя
тачке» киностудии на ШеЙхан 
таупе.

Только что подписано ш и л е-  
ние на имя директора студии Ни
колая Михайловича Саврасова о 
приеме меня на работу в додж 
иости актера. Николай Николае
вич Клало знакомит но но йене 
чеиного работника с теми, кто в 
этот момент оказывается рядом. 
Обцшй интерес в кругу беседую 
т и х  моментально вызывает Су 
лейман Ходжаев, носивший та
кие же усики, как у популярного 
американского актера Дугласа 
Фербенкса. Не только броская 
внешность привлекали всеобщее 
вни'мание, С. Ходжаев был выео 
кообразоианпым, ч у т к и м  на все 
новое человеком. И к тому же

прекрасно ориентировался в воп
росах истории, событиях давних 
и недавних, он любил свой на
род, древнюю узбекскую землю, 
для него пласты народной культу
ры были живым, увлекательным 
материалом, дос'гойным экрани
зации. Все знали, что он встре
чался и беседовал с Абдуллой Ка- 
дыри, и это особенно поднимало 
его в глазах окружающих. Су
лейман Ходжаев пришел в кине
матограф, имея за плечами боль
шой жизненный опыт (работа в 
милиции, представитель ревко
ма на Памире, учитель в школе, 
театральная сцена). На студии им 
создан всего один фильм — «Пе
ред рассветом», первая лента в 
нашем кинематографе на исто
рическую тему, о восстании 1916 
года в Джизаке. Съемки были 
завершены осенью 1933 года. П о
лучился новаторский фильм, по
ражавший достоверностью собы
тий, Точностью каждого отсня
того кадра, подлинной новизной 
с точки зрения кинотехники. Од
нако вместо похвалы режиссера 
ждал разнос в прессе, обвинение 
в приверженности к пантюркиз
му. И абсурдное — якобы он 
участвовал в подготовке терро
ристического акта.

Так погиб блестящий мастер. 
Не избежал репрессий и его сын
— Хамид Сулейманов. Выпуск
ник ВГИКа, кинооператор, а 
впоследствии ученый — акаде
мик, навоивед, собиратель руко
писей великого узбекского поэ
та, основатель института, нося
щего его имя. В кино X. Су
лейманов вернулся в другом ка
честве, спустя много лет, став 
автором дикторского текста к 
снятому мной фильму о Герате и 
других местах, связанных с жи
знью и деятельностью Алишера 
Навои.

Такое было время. Свет и те
ни. Подспудно в каждом из нас 
затаивался страх. Но надо было 
жить, работать, творить. В нача
ле тридцатых годов я впервые 
побывал в Афганистане, в соста
ве гтротивосаранчовой экспеди
ции, еще не зная, что эта страна 
станет одной из ведущих тем в 
моем творчестве.

География кинопроизводства 
расширилась. Я и другие ташке
нтцы в 1936—1937 годах участво
вали в организации самостоя
тельных киностудий в Казахста
не и Кыргызстане. С тех пор мы
— кинош ники этих республик — 
всячески стремимся поддержи
вать профессиональные родст
венные отношения.

В конце тридцатых я заново 
см он ти ровал  ф ильм  о т е к с 
тильном комбинате. Как оказа
лось, не зря. Картина получила 
золотую медаль на Международ
ной выставке в Нью-Йорке. Увы, 
сколь кратковременна радость ус
пеха. Следующий снятый мной 
сюжет (о декаде узбекского ис
кусства в Москве) не понравился 
высокому начальству камера 
шпечатлела не тех, кого реко
мендовали. Пожурив меня за это, 
большой руководитель демонст
ративно вычеркнул мою ф ам и
лию и 1 списка представленных к 
правительственной награде, Мог
ло быть и хуже.

Сороковой год. Чтобы как-то 
снят ь нервное напряжение, я час 
то приезжаю в Самарканд. Ьро- 
жу по холмам Африсиаба, пью 
воду из ключей Оби-Рахмата. В 
Академии наук мне сообщают, 
что скоро будет еще одна коман
дировка, предстоит съемка вск
рытия захоронения Амира Тему
ра.

А 410 следовало дальше?
— Дальше были война. Но об 

этом времени я расскажу в еле 
дующей беседе.

Записал 
Р. ФАРХАД И.

ПА ( ‘НИМКК: начало трид- 
нагмх годом ~  плеяда молодых 
узбекских кинооператором; вто
рой слева — М. Каюмои.

ОШИБКА ЭКСПЕРТА
У  Ахлитдина Акабирова была обычная жизнь, какую 

проини сотни выпускников медицинских вузов, начавшие 
работать на селе. Правда, сразу же после окончания 
института он начал врачебную деятельность в област
ном центре — Джизаке. Работал, судя по трудовой книжке, 
довольно успешно, коллеги отзывались о нем с теплотой, 
отмечая его старательность, умение принять верное 
решение.

Вскоре его выдвинули на весь
ма ответственный для Джизака 
пост — эксперта-хирурга ВТЭК. 
Естественно, при этом учитыва
лись как профессиональные, так 
и моральные качества А. Акаби
рова. На новой должности он 
проявил их сполна, и руководст
во, возложившее на него эти обя
занности, было очень довольно. 
Акабиров был по-прежнему ста
рателен, предельно внимателен 
и объективен, а главное — тверд 
и решителен в самых ответствен
ных моментах, ведь ог его реше
ния зависело многое, связанное 
с жизнью людей. Например, ка
кая группа инвалидности будет 
определена. А это, сами пони
маете, напрямую связано с опре
делением выплаты пособия.

Со временем, одйако, экспе
рт-хирург стал замечать, как не
которые сотрудники ВТЭК ста
ли обходиться с ним гораздо веж
ливее, чем того требовали долж
ностные отношения. Затем сле
довали просьбы помочь близко
му родственнику или другу в по
лучении разового пособия, под
писать тот или иной документ и 
т. д. За оказанную услугу следо
вал ценный подарок «от души».

А. Акабиров, естественно, по
нимал, что нарушал требования, 
но чем дальше, тем больше он 
уступал коллегам. А однажды и 
сам решил «помочь»...

«Помощь» требовалась прос
тая — такие он уже неоднократ
но оказывал своим коллегам. 
Пенсионерка Зухра Агишева по
лучила в 1994 году инвалидно
сть, правда, временную. Срок 
этот истек, и надо было опреде
лить — перевести инвалидность 
в бессрочную или нет. Хотя, ес
ли разобраться (а эксперт-хирург 
определял это быстро), то сос
тояние Агишевой было неваж
ное, и ее, конечно же, надо было 
срочно переводить в инвалид
ность постоянную. Но А. Акаби
ров, посмотрев документы и заяв
ление Агишевой, решил с оф о
рмлением не спешить. И. 3. Аги
шева, человек уже в солидном 
возрасте, побывавшая несколько 
раз у нею  на приеме, поняла, 
чего от нее ждал эксперт-хирург. 
За оформление документов на 
бессрочную инвалидность Ака
биров потребовал от пенсионер
ки 3 тысячи сумов. Куда деваться 
было Агишевой? Она согласи
лась.

В назначенный день пенсио
нерка принесла указанную сум
му, р  А. Акабиров, довольный 
сделкой, положил деньги в кар
ман. В тот же момент в кабинет 
вошли сотрудники правоохрани
тельных органов, и взяточник был 
пойман, как говорится, с полич
ным.

УРОК НЕ ПОШЕЛ ОПРПК
Несмотря на свою молодость, 

раз получает судимость, и опять

Нигде не работавший Рамил 
с ранних лет искал легких путей 
в жизни. Желание быстро раз
богатеть, не вкладывая особого 
труда, привело его к мысли за
няться наркобизнесом. Приоб
ретя небольшую партию анаши, 
он «выжидал» покупателя с на
деждой выгодно сбыть свой то
вар. О том же, что у него есть 
наркотическое зелье, быстро уз
нали не только его партнеры, но 
и правоохранительные органы, 
которые и поймали незадачли
вого продавца.

Так Р. Усманов оказался на 
скамье подсудимых в первый раз. 
Тогда, учитывая его молодость и 
чистосердечное раскаяние, суд 
приговорил Рамила к двум го
дам лиш ения свободы, и в июне 
этого года Усманов вышел из 
заключения.

Трудоустраиваться, однако, он 
не спешил. На вопросы друзей и 
знакомых же отвечал, что ищет 
приемлемую работу, скоро нач
нет трудовую жизнь. Иногда, 
правда, уезжал на несколько 
дней из дома, а появившись, го
ворил, что и на стороне тоже нет 
интересной работы.

Однажды он исчез из поля

Рамил Усманов уже во второй 
— наркотики...

•------------------------
зрения соседей и знакомых на
долго. Пошел даэке слух, что Ра
мил вновь оказался на скамье 
подсудимых. Что же случилось с 
Усмановым на самом деле?

Однажды «вкусив от пирога 
легкой наживы» Рамил, видимо, 
еще в заключении стад вынаши
вать планы более продуманного 
ведения своего опасного промыс
ла. Для начала он постарался соз
дать видимость усиленного поис
ка трудоустройства, чтобы легко 
и надолго отлучаться из дома в 
поисках наркотиков. Когда же 
он вновь стал владельцем доста
точно большой партии наркоти
ков, то гуг же попал в поле зре
ния сотрудников Дустликского 
РОВД. При обыске у него нашли 
4 килограмма марихуаны — так 
определил лабораторный анализ 
находившеюся при Р. Усманове 
наркотического вещества.

Таким образом, приобретен
ное Р. Усмановым опасное зелье, 
благодаря оперативным дейст
виям правоохранительных орга
нов, не было реализовано. А Ус
манову предъявлено обвинение 
по статье 273 (часть 3-я, пункты 
«А» и «В») уголовного кодекса 
Республики* Узбекистан.

«МЕРТВЫЕ ДУШИ» 
ИЗ АРНАСАЛ

У  Аската Шадиярова была скромная профессия — 
оператор почтового отделения М> 100, что в Арнасайском 
районе Джизакской области. Суть его работы зам ю ча- 
лась в составлении и отправке по почте пенсионных 
пособий жителям района.

В последние годы п р ави 
тельство республики постоянно 
повышает различные пособия 
для пенсионеров, и скромный 
оператор лучше других знал и 
видел, какие суммы получают 
сельчане. Выписывая пенсии, он 
все чаще задумывался над тем, 
как бы приобщиться к этим 
деньгам. Хотя бы частично.

Вскоре такой случай предс
тавился. Ему стало известно, что 
счетовод Дрнасайского райсобе
са 3. Хакимова, которая непос
редственно контролировала отп
равку пенсионных пособий, про
водя ежемесячные сверки спис
ков. немного приболела. Поль 
туясь ним, А, Шадииров для 
начала отправил, судя по доку 
ментам, некоторым пенсионе 
рам повторные суммы. Пенено- 
нерка К Расулова в апреле ны 
пеш нею  года получила два раза 
по 860 сумов. Таким же образом 
А, Шадииров оформил докумен
та на получение повторных пен
сий X. Субхаиону (250 сумов) и 
М, Нормативу (1040 сумов),

Естественно, указанные л и 
ца повторно никаких денв! не 

.получали, поскольку А. Шадим* 
ров и не собирался им их отп 
равлять. Просто в документах 
ои покатал, что деньги отправ 
Лены, а па самом деле просто

положены в карман.
Аппетит, как известно, при

ходит во время еды. Прождав нес
колько дней после проведенной 
операции и поняв, что никто его 
ни в чем не упрекнул, А. IНадия 
ров снова повторил простую ком 
бинацию по присвоению денег. 
На этот раз, правда, список «ме
ртвых душ* был гораздо длин-, 
псе. И снова на его стороне была 
удача.

Затем А. Шадияров уже отк
рыто составлял фиктивные спис
ки отправленных пенсионных по
собий, кладя в карман десятки 
т ысяч сумов, В конце концов его 
список «мертвых душ» составил 
1.10 человек , а п р и сво ен н ая  
скромным оператором сумма де 
нет составила (51.677 сумов! Воз 
можно, она могла бы расти и 
дальше, не выйди на работу сче 
говод райсобеса 3. Хакимова, 
П роведя полож енную  сверку 
списков и сумму отправленных 
денег, она сразу обнаружила нфс 
ру. Против А, Шадиярова было 
возбуждено уголовное дело.

По магериалмм, 
предоставленным редакции 

Джи шнекой Ы»лас гной 
прокуратурой, 

подборку подготовил 
А. ТЛШКЕПЬЛКИ,  

корр. «Народного слома*.
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